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◆■8 月 12 日（水） 

■Web によるジョイントセミナーat 東大 

〔日程〕 

 10:00 国土交通省とのオンラインセッシ

ョン 

 11:30 昼休み 

 13:00 東大教授による研究紹介・オンラ

インキャンパスツアー 

 14:30 東大生と語る会 

 16:30 全体会 

〔参加者〕 

一・二年次生希望者 54 名  

今年で第 13 回となる「ジョイントセミナー

at 東大」ですが、例年は 2 日間の日程で、東

京で実施されますが、今年度は新型コロナウ

イルス感染症の影響により、1 日の日程で本

校においてオンライン形式で実施しました。 

午前中は国土交通省鉄道局次長の寺田吉道

氏（本校卒業生）による講演を拝聴しました。

特に高校生に伝えたいこととして 

①問題意識を持つこと。 

②プランを持ってアクションをすること。 

 

 

③工夫する心、トライする気持ちを忘れず 

 に。 

という 3 点を挙げてお話され、生徒たちは、

「苦しい時でも顔を上げて、前向きに」とい

う言葉に刺激を受け、学ぶことの意義につい

て深く考えることができました。 

午後は、東京大学工学系研究科教授の神原

淳先生（本校卒業生）による講義を拝聴しま

した。専門的な話を伺いながら、大学だから

こそできる研究の質の高さを知ることができ

ました。 

また、大学院生によるオンラインキャンパ

スツアーもあり、東京大学のキャンパスの広

さや建物などの具体的なイメージをつかむこ

とができました。その後いくつかのグループ

にわかれ、本校 OB・OG による東大生と語る会

を実施しました。２時間にわたって先輩たち

と語る時間を持つことで勉強の仕方や東大生

としての考え方、あり方を知ることができま

した。 

今回はオンラインの形式であったため、実
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際に目の前で体感することはできなかったも

のの、画面を通じて語りかけてくださる先輩

方の熱意に生徒達は刺激を受けたようでした。 

□生徒の感想より 

・寺田さんのお話で特に驚いたのが、今まで

の経歴で部署が何十回も変わっており、た

くさんの経験をされていてアクティブだと

いうことです。工夫する心やチャレンジ精

神の大切さが良く理解できました。また、

官僚という大変な仕事の中でのモチベーシ

ョンの保ち方などがとても勉強になりまし

た。自分には問題意識がまだまだ足りてい

ないため、もっと周りを見ることから始め

ていこうと思いました。 

・本格的な研究室で最先端の研究をされてい

ることがすごいと思った。プレゼンの話を

全て理解することは難しかったけれど、プ

ラズマが様々な分野で生かされていること

を知ることができ、そういった研究が身近

で行われている環境はすごく刺激的だった。

自分の行きたい大学はまだ決まっていない

が、将来自分がやりたいことと大学が取り

組んでいる研究などとを照らし合わせなが

ら、行きたい大学を決めようと思った。 

 

◆■8 月 21 日（金） 

■登校日 

学校の再開にあたって 

生徒指導部長 杉山 晴美   

暑い日が続いていますが、皆さん元気に過

ごしていますか。 

さて、学校が再開されますので、皆さんに

改めて 3 つお願いをします。 

1 登下校時の事故に注意してください 

毎週月曜日に、西野町の交差点で自治会の

方が交通指導をしてくださっています。非常

に暑い中で 1 時間も屋外に立っていただくの

は大変なことで、この時期は中止していただ

いてもかまいませんとお話をしたのですが、

岐阜高校の生徒さんのためなら喜んで頑張っ

てやらせていただきます、と仰ってください

ました。また、本校の生徒指導部の先生も、

皆さんが事故を起こさないように暑い中でも

毎日交通指導をしています。その思いに深く

感謝し、それに報いるためには、皆さんが交

通ルールを守り、事故に遭わないようにする

ことです。 

2 インターネット利用について注意してく

ださい 

SNS 上での誹謗中傷の書き込みが社会問題

になっています。皆さんは、真実であれ虚偽

であれ、他人の誹謗中傷や、個人的な情報を、

インターネットに絶対に書き込まないように

してください。もしそのような事態が起きた

ら、被害に遭った人を守るため、学校として

は厳しく対処します。困っている人は、話し

やすい先生に相談してください。自分からは

相談しにくい人もいると思いますので、他の

人が誹謗中傷されていたり、個人情報が書き

込まれたりしているのを発見したら、先生に

相談してください。 

3 心の健康について留意してください 

勉強や人間関係のことなどで、心が晴れな

い人はいませんか。大人になるにつれて人は

自立していかなければなりませんが、自立と

は、依存先を増やすことです。依存先とは、

困った時に相談できる場や人のことです。困

った時は、友達や担任の先生に話してくださ

い。 

迷った時こそ難しい道を選ぶ 

進路指導部長 立川 喜教   

全校生徒の皆さん、おはようございます。 

こうやって全校生徒の皆さんに話すのは、

今年度は初めてです。いつもなら体育館で皆

さんの顔を見ながら話すのですが、この状況

では放送やオンラインで話をすることが最善

の方法です。 

さて、7 月末に再び臨時休校となり、予定

が大きく変わり、夏休みも 2 週間になるなど、

予定していた計画を変更しなければならない



- 3 - ■季刊学海 2020.12 冬 

こともあったと思いますが、ここまでの生活

を振り返ってみていかがでしょうか。例年行

われている各大学のオープンキャンパスも

Web での開催となりましたが、積極的に参加

することができたでしょうか。また、学習面

では、課題に取り組むだけでなく、自分の探

究したいことに挑戦する時間はありましたか。

読書する時間はとれましたか。 

一年次生の皆さんは、岐阜高校での学習ス

タイルに慣れましたか。二年次生の皆さんは、

自分の志望大学や将来のキャリアについて考

える時間はとれましたか。三年次生の皆さん

は、高い目標を掲げて、その目標までの学習

プランを立てることができましたか。 

私が年次集会などでよく紹介するのが、サ

ッカー日本代表のキャプテンだった長谷部誠

選手の著書「心を整える」です。その中で書

かれたことを皆さんに紹介したいと思います。 

「迷った時こそ難しい道を選ぶ」 

人生の岐路に立たされたとき、どんなに

自信があっても迷いは生まれるものだ

と思う。もし失敗したらという不安。周

りからの反対。挫折することへの恐れ。

どうすれば成功するかという確固たる

ノウハウなんてないし、人それぞれの道

の選び方があると思う。では、岐路に立

ったときに、僕は何を大切にしているの

か。ひとつだけ意識していることがある。

それは「あえて難しいと思った方を選択

する」ということだ。ちょっと背伸びを

したら、向こう側が見えてしまうような

壁では物足りない。背伸びをしても、ジ

ャンプしても、先が見えないような壁の

方が、乗り越えたときに新たな世界が広

がるし、新たな自分が発見できる。焦り

もあるし葛藤もあるが、そういう苦しみ

があるからこそ挑戦は楽しいと思う。だ

から僕は常に「難しい道」を選び続けら

れる人間でありたい。 

私自身もこれまで、様々な岐路に立って選

択を迫られる場面もあり、思い悩むこともあ

りました。高校時代はバスケットボール部に

所属し、二年生の新人戦 1 回戦で負けて、周

りの同級生が受験勉強のために部活動を引退

する中、レギュラーではなかった自分一人が

三年のインターハイ予選まで続けるか悩み、

顧問の先生や親に相談しました。普通なら引

退するのでしょうが、私はその当時、あのま

ま終わることに納得がいかず、最後は自分で、

続ける決断をしました。部活動と受験勉強を

両立する大変さはありましたが、その決断に

後悔はありません。教師になった今も、何事

にも挑戦する気持ちを持ち続けることを大切

にしています。 

今、新型コロナウイルス感染症拡大が収ま

らない中、私たちは心も体も今までとは違う

状態に置かれているかもしれません。もちろ

ん、心と体の健康が第一です。その上で、皆

さんが将来のことを考え、様々な岐路に立ち

思い悩む時、この長谷部選手の言葉が、皆さ

んを後押ししてくれると信じています。この

先にどんなことが起きても、皆さんそれぞれ

が心を整え、前向きな姿勢で様々なことに挑

戦できることを願っています。 

 

◆■9 月 1 日（火）・10 月 15 日（木） 

■文化祭代替行事 

〔日程〕 

9 月  1 日(火)6 限 一年次生が実施 

10 月 15 日(木)6 限 二年次生が実施  

今年度の文化祭は、新型コロナウイルスの

影響により、一年次生と二年次生が年次ごと

で行う代替行事に変更となりました。 

 一年次生は、各クラス 5 分程度の動画を作

成し、学年全体で鑑賞するという形で行いま

した。内容は様々で、ピタゴラスイッチや、

バカっこいい動画など各クラスで話し合って

決めました。 

 二年次生は、「ユーチューバーになろう！」

というテーマで、各クラスを 6～7 班に分け、
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それぞれの班がおもしろ動画を作成し、クラ

ス内で鑑賞するという形で行いました。 

・新型コロナウイルスの影響により、動画作

成においての制限がある中、我々は最高の

団結力を見せ、ピタゴラスイッチを創り上

げた。柔軟な発想力と、巧みな工作技術、

そして圧倒的な編集力のコラボレーション

により完成したこの作品は、出会って 3 ヵ

月余りの私たちの仲を深め、活気溢れる学

級へと成長させてくれた。 

・今年は新型コロナウイルス感染症の影響で

岐高祭が無くなり、みんなの気分も落ち込

んでいた中、代替行事として二年次生では

「ユーチューバ―になろう！」が行われま

した。どのグループの映像作品も完成度が

高く、それぞれの個性が出ている素晴らし

いものだと感じました。動画作成の準備を

するにあたって、仲間と意見を出し合い、

笑顔で活動する姿が多く見られました。そ

のような、企画に対して全力で楽しもうと

する姿からも、岐高生の前向きな気持ちを

感じた気がします。クラス内での鑑賞では、

それぞれの映像作品に込められた思いと多

くの時間を費やして努力していた仲間の姿

が目に浮かびました。行事が少なくなった

中で、最高の思い出になったと思います。

そして、ここまで一生懸命になれる岐高生

だからこそ、来年度は岐高祭が開催できる

ことを願い、楽しみにしています。 

 

◆■9 月 8 日（火） 

■二年次 FPT「卒業生と語る会Ⅱ」 

大学三年生以上の本校卒業生から、学部・

学科の内容や研究の様子、卒業後の進路につ

いて、より専門的なお話を聞く機会を設けま

した。専門的な勉強や研究の状況を聞くこと

で具体的な学問のイメージをつかみ、目標を

考える機会になりました。 

□概要 

 火曜の第 6 限(15:05～16:05)に FPT として

実施。主な内容は、  

①学部や学科、専攻を選んだ経緯 

②どんなことを学び、研究しているか 

③大学または大学院卒業後の進路 

④二年次生へのアドバイス 

など。 

□参加した卒業生の在学校 

○医学系 

岐阜大学・筑波大学・名古屋市立大学・名

古屋大学 

○薬学系 

 名古屋市立大学・京都大学大学院 

○生物学・農学系 

東北大学大学院・名古屋大学大学院 

○理学系 

 名古屋大学大学院・東京大学大学院 

○工学系 

東京大学大学院・名古屋大学大学院・神戸

大学大学院・名古屋大学大学院・京都大学

大学院・東京大学大学院 

○文学系 

 名古屋大学 

○教育学系 

 京都大学 

○外国語学・国際関係学系 

東京外国語大学 

○経済学・経営学・商学系 

大阪大学・慶應義塾大学 

○法学系 

東京大学・神戸大学 

□生徒の感想より 

〇医学系 

・身近な先輩方からより現実的なお話を聞け

て、本当に貴重な経験となった。医師とし

ての生活は多くの体力を必要とし、なぜ医

師になりたいのかを明らかにし、強い気持

ちを持っていなければ大変だということを

知り、本当に自分は医師になりたいのか、

自分に問いかけたいと思った。 

 岐高祭代替行事を振り返って 
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〇薬学系 

・薬学部に進学することは、薬剤師になるた

めの過程に過ぎないと思っていましたが、

大学では多くの専門的な授業や研修実験な

どを行っていることを聞いて、強い意志を

持って大学を選び、勉強に励むことが大切

だと思いました。 

〇生物・農学系 

・農学部といっても、理学部の生物分野、工

学部のバイオ研究などと重なる部分があり、

幅広いと思った。 

・大学によってカリキュラムやコースの分か

れ方、所有する農場が異なるため、よく下

調べをして、自分が興味のある分野を研究

できるところを目標にすると楽しそうだと

思った。 

〇理学系 

・修士と博士、院、研究者などを混同してい

ましたが、それぞれどのステージの人を指

していて、それが全体の何割ぐらいを占め

るのかを知ることができ、特に学者という

のは本当に狭き門だと実感しました。 

・大学で、論理力を土台にして自分の興味あ

る分野を研究できるように、高校のうちに

「原理→答え」という論理的思考力や、言

葉で説明する力を身につけておきたいと思

いました。 

〇工学系 

・研究は失敗から発見があり、その経験・知

識を生かして目標を達成したり、プロジェ

クトを進めていったりすることができるの

で、課外活動にも積極的に取り組んでいく

ことが大切だと分かった。 

・就職活動にあたって、大学の知名度だけで

はなく、地元の企業には大学の立地も大切

だということを知ることができました。 

〇文学系 

・フィールドワークを大切にしていて、かな

りアクティブで楽しそうで、今まで以上に

学んでみたい気持ちが強くなりました。 

・大学入学後にさらに深く学問などについて

理解した上で選択できる部分もあると聞き、

今、精一杯考えた上で入学した大学なら、

何か興味が持てるものは見つけられそうだ

と思いました。 

〇教育学系 

・自分が思っていたよりも大学の授業には多

種多様な形態があって、自分が学びたいこ

とを学ぶことができると分かりました。 

・卒業後の進路で、教員以外にも、国家公務

員になったり一般企業に就職したり大学院

に進学したりする人が 4 割程いるというこ

とに驚きました。 

〇外国語系 

・単に外国語を学ぶだけではなく、それを基

礎として地域調査といった様々な研究を行

うことが分かって興味がわきました。 

・他の大学と違って外国語に特化している分、

自分のやる気次第でとことん追究できる環

境が整っているのが良いなと思いました。 

〇経済学･経営学系 

・商業学のゼミで企業と連携して様々なこと

を研究していると知り、面白そうだと思っ

た。今回の話を聞いて、やはり自分は商学

について学びたいと改めて思った。 

・がんばって勉強することは自分の将来につ

いての選択肢を広げ、自分のやりたいこと

や夢への実現につながるのだと思った。ま

た、いろいろなことへのアンテナを立てて

自分の興味や知識を広げていきたいと思っ

た。 

〇法学部 

・法学部はただ法律をひたすら覚えるのでは

なく、自然科学とつなげたり、社会情勢か

ら考えたりと、自分の身近なところで役立

つことが多くあるので、やはり法学部に惹

かれると思いました。 
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◆■9 月 11 日（金） 

■情報モラル講話 

正しく怖がるインターネット 

～事例に学ぶ情報モラル～ 

 小木曽 健 氏  

（グリー株式会社 社会貢献チーム） 

実際にあったネット炎上の事例を挙げなが

ら、インターネットや SNS などを利用する上

でどのようなことに気を付けるべきなのかを

分かりやすく説明していただいた。 

□講話の概要 

 インターネットで情報を発信することは、

渋谷のスクランブル交差点で白い紙にメッセ

ージを書いて掲げて立っているようなもので

ある。 

 2011 年 3 月に起きた東日本大震災では、母

親が携帯メールでイギリスにいる息子に送っ

た SOS のメッセージが、息子のツイッターに

よって拡散されて、救援ヘリコプターの出動

につながり、446 名を救出することができた。 

このような良い事例もあるが、一方で、ツ

イッターの炎上事件も後を絶たない。コンビ

ニエンスストアのアルバイト店員が、自分が

アイスクリームの冷凍ケースに入っている画

像を投稿し、それが短時間で拡散されて炎上

し、その店が営業停止になってしまった事例

がある。このようにインターネット上で騒ぎ

を起こすとどうなるか。インターネットの世

界では 100 万人超の人々がつながっている。

100 万人という数字は、ある人物について、

その人を知っている人がその 100 万人の中に

必ずいるということを意味する。「シックス・

ディグリーズ・オブ・セパレーション」とい

う言葉があるように、人は世界中の誰とでも、

自分とその誰かとの間に、5 人の人間を介す

るだけでつながることができてしまう。だか

ら、インターネットで炎上を起こすと短時間

で身元が特定されてしまうのである。 

SNS などで情報発信するときに、個人情報

を載せていないから大丈夫というのは間違い

である。住所、氏名といった個人情報ではな

い、些細な情報であっても、居場所や行動パ

ターンなどの記述から消去法を使って個人が

特定できてしまう。大切なことは情報を発信

する前に想像力を働かせることだ。 

また、友人限定で公開しているから大丈夫

と思うのも間違いである。限定公開であって

も、スクリーンショットを使うことで、その

画面は友人から拡散してしまう。 

インターネット上で情報が拡散されるため

に必要な人数は、たったの 2 人だけである。

2 人うちの 1 人は投稿者であり、もう 1 人の

閲覧する人物に悪意があれば、簡単に炎上し

てしまうのである。 

中学生がいじめをしている動画を撮影し投

稿した事例では、あっという間に外部に拡散

し炎上した。いじめた生徒たちは短時間で身

元が特定され、その後の進学や就職の際に合

格や内定を取り消された。炎上してもいつか

世間は忘れてくれる。だが、就職や結婚など

の人生における重要な場面で、それに関わる

身近な人は、その人がどういう人物なのか必

ず注目する。その人をインターネットで検索

すると、過去の炎上事件が掘り起こされる。

だから、炎上事件を起こすと自分の一生に関

わってくる。人生の重要な場面のたびに、炎

上事件が持ち出されるのだ。 

しかし、インターネットといじめは別の問

題であって、切り離して考えるべきである。

インターネット自体はただの道具であって、

使い方の問題である。情報機器の発達によっ

て視覚や聴覚をフォローでき、障がいのある

人の生活が便利になったりもする。だから必

要以上に怖がるのではなく、正しく怖がるこ

とが大切である。 

情報社会の進展によって日常とインターネ

ットとの境目が無くなることが危惧されてい

るが、それは違っている。今までも日常とイ

ンターネットはずっとつながっていたし、こ

れからも同様である。日常とインターネット
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を切り離して考えるのではなく、同じものだ

と考えれば、インターネットで失敗すること

はない。「インターネットはすべて自宅玄関の

外側」なのである。インターネットに情報を

発信することは、自宅の玄関ドアにその情報

を貼り出すことだと考えれば良い。自宅の玄

関ドアに貼り出しても構わない内容のものな

らば、その情報を発信しても良いのである。 

□生徒の感想より 

・自分のこれまでの認識以上にインターネッ

トは危険であり、掲載する情報に十分注意

をしなければならないということを実感し

た。実際の SNS 上での炎上においては、も

のの数十分の間に個人情報が特定されてい

たり、取り消した投稿もスクリーンショッ

トなどを介して世界中に拡散されてしまっ

たりすることを認識し、インターネットに

投稿する内容の確認をしっかりと行ってい

かなければならないと思った。自分はこれ

まで SNS などへの投稿をした経験はないが、

これからそれらに触れる機会も徐々に増え

てくると思うので、自分の周囲で起こって

いる炎上を決して他人事と思わず、日常生

活において不適切と思われる行為をインタ

ーネットにおいてもすることのないように

気をつけていきたい。また、自分の玄関に

貼ることのできない情報はインターネット

にも載せられないという認識をしっかりと

身につけ、情報を扱う際の判断材料とした

い。 

・個人情報ではない些細な情報をネットに載

せるだけでも住所などの個人情報が短時間

で特定されるということを聞いて、改めて

普段のネットの使い方を見直す必要がある

と思いました。日常とネットは同じだとい

うことを頭に置いて、玄関の外側に貼れる

ような言葉だけがネットに載せることがで

きることをこれからずっと忘れないように

したいです。また、最初に、東日本大震災

の時にツイッターで大勢の方を助けること

ができたということを聞いて、SNS を正し

く使えば無限の可能性があると思ったので、

これからは今まで以上に SNS を注意して使

いつつ、人を助け良い気持ちにできるよう

なことを目的にネットを使用していきたい

と思いました。そして、ネットの炎上は自

分の人生で身近な人に注目される重要な時

にまで影響を及ぼしたり、自分の家族にま

でもつらい思いをさせることがあるので、

絶対にしないように本当に気をつけていき

たいと思います。 

 

◆■9 月 29 日（火） 

■前期終業式 

探究心 

校長 折戸 敏仁   

ようやく朝・晩は涼しい風が吹くようにな

ってきました。 

今日、前期の期末考査が終了しました。持

てる力はすべて出し切りましたか？ 

 これで今年度のほぼ半分が終わったことに

なります。また、一つの区切りとなりました。 

 前回、8 月の終業の際に、日の光を浴びる

と、私たちの脳内では「セロトニン」という

神経伝達物質が分泌され、幸せな気分になる、

と話しました。今日、明日も晴れの日が続く

ようです。大いに日の光を浴び、幸せな一日

を過ごしてください。 

さて、 SDGs とは何か知っていますね。

SUSTAINABLE DEVELOPMENT GOALS、「持続可能

な開発目標」と訳されています。朝日新聞の

2 月のウェブ調査によれば、この「言葉を聞

いたことがあるか」という質問に「ある」と

答えた人は全体で約 33%ですが、20 代では約

43%、15 から 19 歳では約 37%と、若い世代で

の関心が高いことがうかがえる、とありまし

た。 

また、先日の新聞には、大学入試問題に取

り上げられることが増えてきた SDGs に関す

る記事がありました。大学入試センターが昨



- 8 - ■季刊学海 2020.12 冬 

年発表した大学入学共通テストの地理 A の参

考問題例、また、学習院大学あるいは東京大

学教養学部の推薦入試でも取り上げられてい

るそうです。東京大学での出題を確認してみ

ると「SDGs では、2030 年までに達成をめざす

17 分野が示されている。これらの目標からあ

なたの関心のあるものを一つとり上げ、どの

ような問題が現在起きているのか説明しなさ

い」というものがありました。 

 本校においては様々な形でグローバルリー

ダー養成事業を行っていますが、皆さんには、

国際的な広い視野を持ち、自ら問題を発見し、

解決していく探究心を身に付けてほしいと思

っていますし、また、皆さんの素晴らしさは

その探究心を基に学び深めているところにあ

ると思っています。 

10 月からは後期が始まります。一年次、二

年次、三年次の皆さんそれぞれの高校生活に

おける現在の自分の位置を俯瞰的にとらえ、

自分の進路目標達成へ向けて、心新たにスタ

ートを切ってくれることを期待しています。 

 

◆■10 月 2 日（金）・9 日（金）・15 日（木） 

■遠足 

〔日程・行先〕 

一年次生 10 月 15 日（木） 

8:30 岐阜駅北口観光バス駐車場 

      ↓ 

9:30 博物館明治村 

      ↓ 

13:40 かかみがはら航空宇宙博物館 

    ↓ 

16:00 岐阜駅北口観光バス駐車場 

二年次生 10 月 9 日（金） 

  8:15(A 団) 

  8:45(B 団)  岐阜駅北口観光バス駐車場 

 9:15(C 団) 

      ↓ 

  9:45(A 団) 

10:15(B 団)  郡上八幡城下町 

10:45(C 団) 

      ↓ 

15:30(A 団) 

16:00(B 団)  岐阜駅北口観光バス駐車場 

16:30(C 団) 

三年次生 10 月 2 日（金） 

8:30 岐阜駅北口観光バス駐車場 

      ↓ 

9:30 博物館明治村 

      ↓ 

14:10 かかみがはら航空宇宙博物館 

      ↓ 

16:00 岐阜駅北口観光バス駐車場 

例年 5 月に実施されている各年次の遠足で

すが、令和 2 年度は新型コロナウイルスによ

る臨時休校などの影響で 10 月に実施される

こととなり、行き先も近隣の地域・施設へと

変更されました。 

 各年次 遠足の思い出  

今年度、私たち一年次生は新型コロナウイ

ルス感染症の影響で、学校生活の始まりが遅

れ、楽しみにしていた林間学舎にも行けませ

んでした。そんな中、初めての校外研修とし

て遠足に行くことができました。 

 行き先は、明治村とかかみがはら航空宇宙

博物館でした。明治村では、社会や国語で習

った人物の家が多くあり、どんな暮らしをし

ていたのか想像を膨らませながら見学するこ

とができました。もちろん、家だけでなく学

校や教会、さらには監獄まであり、ここでし

か体験できないことを多く味わうことができ

ました。昔の街を友達と話しながら歩いたり、

ご飯を食べたりして、それぞれが楽しい時間

を過ごすことができたと思います。航空宇宙

博物館でも、ずらっと勢揃いした飛行機の迫

力に圧倒されたり、宇宙を知るための様々な

努力に感動したりして、とても有意義な時間

を過ごすことができました。 

 今回の遠足は、高校に入っても悉く行事が

潰れてしまった一年次生にとって貴重なもの
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で、普段の学校では見られない仲間の姿を発

見して、さらに仲を深めるきっかけとなった

と思います。一年次生として過ごす期間も残

り半年を切りましたが、遠足をきっかけに、

新型コロナウイルスにも負けずに充実した学

校生活を送っていきたいです。 

（一年次生） 

10 月 9 日、郡上へ遠足に行きました。小雨

が降る中でしたが、コロナ禍でなかなか出か

けづらかったこともあって、郡上を満喫しよ

うと、皆、気分上々で現地に向かいました。 

食べ歩きをしたり、温泉に行ったり、鍾乳

洞に行ったりするなど様々なグループがあり

ました。僕たちは 8 人グループで郡上を巡り

ました。特に印象的だったのは、高級な鰻を

食べたことです。お店の方に、食べ盛りの高

校生だからと、とてもよくしていただき、ご

飯おかわり自由という特権をいただきました。

いつかこの 8 人で働いたお金でどんぶりを注

文し、恩返しすることを約束しました。この

日一緒に行動したことで新しく仲良くなった

友達とは今でもよく話をしています。 

 年内の修学旅行は見送りとなってしまいま

したが、この機会でさらに地元岐阜の良さを

知ることができたとともに、大切な仲間がで

きて貴重な体験となりました。 

（二年次生） 

今年は修学旅行が中止になってしまいまし

た。楽しみにしていたのでとても残念ではあ

りますが、今回の遠足では、修学旅行に勝る

とも劣らない経験を得られたのではないかと

思います。 

 私が今回の遠足で一番印象に残っているこ

とは、郡上八幡城に行ったことです。最後に

回ったので時間が少なく、険しい山道を息を

切らしながら登ったのを覚えています。最初

はこんなに登らないといけないのか、などと

嘆いていた私たちですが、登った後の郡上八

幡城の壮観さに心を奪われ、行って良かった

と思いました。城には至るところに「千代の

知恵、賢妻の心得」と書かれた名言が貼って

あったのを、友人の一人が写真に収めていま

した。中でも彼女が一番気に入っていたのは、

「さりげない言葉で夫を誘導しよう」という

名言のようです。座右の銘にでもするつもり

でしょうか。彼女が将来そんな賢妻になれる

よう祈っています。下りはみんなで歌を歌っ

て楽しく下りました。些細な友人との会話も、

学校以外の場所でするのはとても新鮮で面白

く感じられました。 

 短い時間でしたが、市内を各々好きなよう

に観光するという自由な旅程の中で、時間い

っぱい楽しもうと自分で計画を立てコースを

決め、雨の中駆け回ったことはとても良い思

い出になったと思います。ほんの些細な事、

例えばすごくおっとりしている子が極度の辛

党だったのを知ったり、みんなの買ったお土

産を見せ合ったり、普段の高校生活ではでき

ないことを、将来、高校時代の思い出として

振り返る日が来ると思うと、この遠足で得た

経験はとても大きいものだと思います。 

（二年次生） 

新型コロナウイルスの影響で、クラスで過

ごす時間がまだ少なく、また、多くの生徒が 

前々から楽しみにしていた最後の文化祭や体

育祭などの行事も中止が相次いでいた中、こ

の遠足は、クラスの親睦を深め、どこか心の

準備が無いまま始まってしまったような受験

生としての勉強生活の息抜きをする良い機会

となりました。 

明治村では、ちょうど日本史で学んでいた

明治時代の歴史を感じる建物や展示を見てさ

らに学びを深めることができ、航空宇宙博物

館では、普段は間近で見ることのできない自

衛隊の飛行機やその仕組みを見たり体験した

りすることができました。そして何より、ま

だ少なかった新しいクラスの仲間との学校生

活の思い出をつくることができました。三年

次生にとっては最後の行事、このような機会 

を設けてくださった先生方に感謝し、これ
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からはそれぞれの進路の実現に向かって全力

を尽くしていきます。 

（三年次生） 

 

◆■10 月 2 日（金）・12 日（月）・15 日（木） 

■球技大会 

〔日程〕 

10 月  2 日(金)午後 二年次生が実施 

10 月 12 日(月)午後 一年次生が実施 

10 月 15 日(木)午後 三年次生が実施  

今年度、新型コロナウイルスの影響により、

従来の形での球技大会の実施が難しくなりま

した。どのような方法であれば実施できるの

か検討し、時間や規模を縮小して行う運びと

なりました。年次ごとに日を分け、開催時間

も午後のみという形で行いました。どのクラ

スも練習に励み、当日を迎えることができま

した。  

 球技大会を振り返って  

コロナ禍の中で工夫して実施された今年の

球技大会は、特別な大会となりました。他競

技への応援が制限された中で、互いを信じた

プレーができたと思います。僕たちソフトボ

ールは初戦から粘り強い勝負で優勝候補に勝

利することができ、仲間との絆が深まりまし

た。            （2 年 3 組）  

 楽しみにしていた文化祭が無くなってしま

い、気持ちの整理がつかない中でしたが、代

わりに球技大会が開催されることになり、気

合いが入りました。さらに種目の中に僕が小

学校時代にやっていたソフトボールがあった

ので、より一層気分が高まりました。  

球技大会に照準を合わせ、昼休憩の時間な

どを利用して練習を続けた結果、本番では

個々の力を合わせて優勝することができまし

た。また、自分としてもピッチャーとして最

高のパフォーマンスができたので良かったで

す。            （3 年 3 組）  

新型コロナウイルスにより多くの活動に制

限がかかる中、コロナ対策のもと球技大会を

開催する事ができました。  

年次ごとの開催により昨年までと比べると

小規模ではありましたが、今年初となる大き

な行事に向け、優勝を目指し練習に取り組む

姿がみられました。正々堂々と戦い応援し合

うことで一体感のある球技大会となりました。

また、準備、審判をはじめ運営に欠かせない

役割を自分達で担い生徒主体で進行できまし

た。  

 

 

種  目  １位  ２位  ３位  

三年次生男子ソ

フトボール  

3-3 3-6 3-7 

三年次生男子バ

レーボール  

3-3B 3-5A 3-1A 

三年次生女子バ

レーボール  

3-6A 3-5A 3-2A 

三年次生女子卓

球  

3-7 3-2 3-3 

3-6 3-8 

二年次生男子ソ

フトボール  

2-6 2-5 2-9 

二年次生男子バ

レーボール  

2-9 2-2B 2-1A 

二年次生女子バ

レーボール  

2-7B 2-9A 2-9B 

二年次生女子卓

球  

2-2 2-7 2-8 

一年次生男子ソ

フトボール  

1-1 1-4 1-9 

一年次生男子バ

レーボール  

1-4A 1-1A 1-6B 

一年次生女子バ

レーボール  

1-7B 1-2B 1-3B 

一年次生女子卓

球  

1-6 1-8 1-2 
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まだまだ社会に不安が残る今、私達三年次

生にとって高校最後の年に仲間と共に励み悔

しさや喜びを共感できた事はかけがえのない

思い出です。開催にあたり多大なご協力、ご

配慮いただいた全ての方に感謝申し上げます。

ありがとうございました。   （3 年 8 組） 

 

◆■10 月 23 日（金） 

■PS セミナー 

 PS セミナーは、「人生の先輩として語りた

いこと」「親から子へ伝えたいこと」など、日

頃思っておられることをお話しいただき、生

徒の人生観・職業観の育成を図ることを目的

としています。今年度は新型コロナウイルス

感染症対策のため、オンラインにて実施しま

した。（以下、「・」は生徒の感想です。） 

空と塀の中とセラピー犬 

 中島 美千世 氏   

（精神科医） 

 中島氏は、昭和 63 年に岐阜高校を卒業され

ました。日本航空で国際線 Cabin Attendant

として 2 年間、刑務所や少年院で勤務する仕

事に転職して 7 年勤務の後、31 歳のとき医学

部に入学され 2019 年から岐阜市長良にて

Koharu terrace Clinic を開業し、現在は精

神科医としてご活躍なさっています。 

高校時代の思い出、様々な仕事を経験した

上で思うこと、精神科医の仕事、女性が働く

上での課題、受験のコツなどを、クリニック

内の動画も交えてお話しいただきました。 

・自分も将来、医師になろうと考えているた

め、とてもためになるお話でした。私の学

力はまだまだで、医師に向いていないので

はと思うこともあり、少し迷ってしまうこ

とはあるけれど、先生のお話から自分が本

当にしたいことを見つけてそれに向かって

努力を地道に続ければ良いのだと思うこと

ができました。これからも自分の将来をし

っかり考えて後悔しない人生を送れるよう

にしたいです。 

法律で広がる世界 

 左髙 健一 氏   

（弁護士） 

 左髙氏は、昭和 61 年に岐阜高校を卒業され

ました。東京大学在学中に司法試験に合格し、

卒業後は司法修習生を経て、1992 年に弁護士

になられました。現在は弁護士歴 28 年目で、

アンダーソン・毛利・友常法律事務所に所属

してご活躍なさっています。 

弁護士という立場から分析する今の日本や

世界の情勢を踏まえ、高校生として身につけ

るべき知識や能力、進路選択のポイント、大

切にすべき考え方など、対話形式で幅広いお

話をしていただきました。 

・弁護士になって良かったと仰っていた左髙

先生のように、「これをしていてよかった」

と思える仕事に就きたいと思いました。28

年弁護士をやり続けてもなお、世界は広が

り続けているのだと分かり、16 年しか生き

ていない私の世界はまだまだ狭く小さいも

のだと気づきました。多くのことを経験し

ながら、自分の世界を広げていきたいです。 

気候危機の時代を生きる 

 杉山 範子 氏   

（気象予報士・名古屋大学特任准教授） 

杉山氏は、大学卒業後に日本気象協会に勤

務し、1995～2002 年まで気象予報士としてテ

レビ愛知の気象キャスターを担当されました。

その後、大学院で環境学博士を修了され、名

古屋大学大学院環境学研究科助教やベルリン

自由大学環境政策研究所客員研究員として研

究を続け、現在は名古屋大学大学院環境学研

究科特任准教授としてご活躍なさっています。 

 近年急速に進む世界の気候の変化と、そこ

に潜む大きな危険性を、気象予報士の視点か

らご自身の体験や調査結果を踏まえてお話し

いただきました。また質疑応答では、ご自身

の高校時代やその後の経験を踏まえ、人生を

通して大切にすべき考え方について教えてい

ただきました。 
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・気候変動を含め私たちの未来には数多くの

大きな問題があると思います。「まだ子ども

だから」とか「私たちは悪くない」などと

いった気持ちを持つのではなく、自分たち

が未来を生きていくのだから、それらの問

題を「自分のこと」として考えることは当

然だと強く思えました。そして、将来、自

分も地域社会や自然環境に良い影響を与え

られる人間になれるよう、知識をもっと身

に付けたいと思います。 

 

◆■10 月 28 日（水） 

■芸術鑑賞会 

 芸術鑑賞会は、薫り高い芸術に直接触れる

ことで幅広い教養を身に付け、豊かな情操や

感性を育成し将来の自己実現の一助とするこ

とを目的としています。三年間で古典芸能・

演劇・音楽鑑賞のローテーションで実施して

います。 

 今年度の「芸術鑑賞会」はザ・ソウルマテ

ィックスの皆さんによるゴスペルコーラスを

鑑賞しました。新型コロナウイルスの影響に

より、一・二年次生の部と、三年次生の部の、

2 部制で行いました。 

芸術鑑賞会を終えて 

文化委員長   

 初めてゴスペルコーラスを聴きました。聴

いた瞬間に圧倒され、その歌声の美しさに魅

了されました。とても力強くて、かっこいい

と感じました。 

 また、歌っている姿がとても楽しそうで、

私もとても楽しくて、時間が過ぎるのがあっ

という間でした。 

 特に印象に残っているのは、岐阜高校の校

歌のアレンジでした。聴いた時、私たちがい

つも歌っている校歌の雰囲気とは全く違って、

とてもきれいで聴き入ってしまいました。 

 「with コロナ」の時代で、今回のような公

演を開くことは簡単なことではなかったと思

います。しかし、こんな時代だからこそでき

る「声を出さない」代わりに「体全体で自分

の気持ちを表現する」という新しい形の公演

を経験できて、とても新鮮でした。 

 また、先が見えないことで不安があったり、

後ろ向きになったりしていた気持ちも、ゴス

ペルコーラスの美しさと、明るい曲調、前向

きなメッセージ、なにより歌っているザ・ソ

ウルマティックスの方々の楽しそうな姿を見

て、前向きに取り組んでいこうと思えました。 

 

◆■11 月 5 日（木） 

■命の尊さ講話 

〔講師〕 

 ブルボンヌ 氏 

（女装パフォーマー 平成 2 年本校卒業生） 

講話「自分らしく、多様な社会へ 

～LGBT、性の自認と指向～」 

〔日程〕 

14:20～15:40 講話 

16:15～17:00 交流会 

〔参加者〕 

講話  全校生徒・PTA 役員など 

交流会 全校希望者 45 名  

この講話は、グローバルリーダー養成事業

の職業・学問体験プログラム（心理医学系）

とのコラボレーション企画として実施された。 

今年度は、本校卒業生でもあるブルボンヌ

氏にご来校いただいたが、新型コロナウイル

ス感染予防のため、各教室へのオンライン配

信による講話を行い、その後大会議室にてブ

ルボンヌ氏と希望者による交流会を行った。 

□目的 

生徒の自己肯定感を高めると同時に、様々

な違いを持つ自他の個性を認め合い、自他の

命を尊重する態度を醸成する。 

□講話の概要 

1 自己紹介 

 小学生の時は、アニメやパソコンの好きな

元祖オタク少年で、アニメでは「キューティ

ハニー」のような闘う女子主人公が好きだっ
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た。そのころから「オトコオンナ」と言われ

てからかわれることがあった。中学 2 年で同

性に初恋をしたが、当時はそれを人には言え

ない特殊な気持ちだと思っていた。高校にな

って、2～3 年の時に剣道部の主将だった男子

を好きになり、卒業間際に思い切って告白し

たが、後で「驚いたけどうれしかった」と言

ってもらえた。早稲田大学に進学が決まって、

親には一般的なルームシェアということにし

て、11 歳年上の男性と同棲しはじめた。その

人とは現在も同居している。東京にはゲイの

人も大勢いて、ゲイのネットワークを開設し

たり、ゲイ雑誌の編集者をしたりしていたの

で、大学は 7 年在籍した後、除籍になってし

まった。その後、出版社を退職し、オネエタ

レントとして、TV に出演したりしていたが、

バラエティ番組に出演するよりも、まじめな

話で仕事をしたいと思うようになり、今では

全国の自治体や大学・企業などでも、男女共

同参画や性をテーマに講演を行ったり、イベ

ント司会業、飲食店のプロデュースなどを行

っている。 

2 性とは何か 

 「オネエ」とまとめて呼ばれる人たちも実

際には様々である。では男性・女性という性

の区別は何によって決めているのか。 

・性染色体 

いわゆる XY や XX で表される生物学的な

ものだが、目に見えず表からは分からない。 

・肉体 

男女による体格差は、個人差も大きく、

性分化疾患の人もいたり、ホルモン投与に

よって変化する場合もある。 

・装い 

服装・アクセサリー・化粧などは、時代

や地域・民族によっても異なっており、男

が化粧をする民族もある。 

・振る舞い 

言葉遣いやしぐさといった日常の動作だ

けでなく、趣味や考え方にも男らしさや女

らしさといった分け方がなされるが、これ

は社会的に振り分けられたものでいわゆる

ジェンダー（社会的性）と言われるもので

ある。 

・戸籍 

戸籍自体は世界的に見ても少なく、日本・

中国・台湾だけで、個人というよりも親族

関係を登録するものである。日本でも条件

はあるが 2003 年から性同一性障害特例法

によって性別の変更が可能になった。 

・指向 

これは恋愛感情や性的欲求の対象がどう

いう相手に向かうかというもので、「嗜好」

とは違い無意識に形成される根源的なもの

である。 

3 性的指向と性自認 

SOGI は、Sexual Orientation（性的指向）

と Gender Identity（性自認）の英語の頭文

字をとったものである。Gender Identity は

自分の性をどのように認識しているかという

ことで、Sexual Orientation はどういう性別

を好きになるかということである。一方、よ

く使われている LGBT という言葉は、実は LGB

と T の間に違いがあり、LGB はレズビアン、

ゲイ、バイセクシュアルという性的指向を表

しており、T のトランスジェンダーは性自認

について表している。また、X ジェンダーや

これ以外の性的少数者もいる。他者に性的魅

力を感じない人やパンセクシュアル（全性愛）

という、好きになる相手が男か女かに限定す

るのではなく、その人だから好きという場合

もある。性のあり方は極と極ではなく曖昧な

もので、どちらかに決めなければいけないも

のではない。 

テレビなどではオネエタレントが多いが、

女性から男性（トランス男性）よりも、男性

から女性（トランス女性）の方が面白がられ

るからであって、実際にはトランス男性も多

くいる。そのこと自体が男尊女卑の発想かも

しれない。また現実には様々なケースがあり、
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結婚している夫婦の夫の方が自身の性に疑問

を感じて、夫婦のまま女性同士のカップルの

ように暮らしていたり、長年普通に男性とし

て生きてきた人が還暦を過ぎてから女性とし

ての自分に目覚めたりしている。性のかたち

が時間とともに変化することもあるし、人生

のどのタイミングで自分の性に気づくのかも

人それぞれである。 

現在では、調査で 8.9％の人が LGBT だと言

われており、10％という調査結果もある。こ

れは左利きの人や血液型が AB 型の人の割合

と同じようなものだが、制度上の問題や、社

会的なハラスメントやロールモデルの不在な

どの不安からカミングアウトできず、違和感

の中で生きている性的少数者も多い。 

国連の掲げる持続可能な開発目標"SDGs"に

「ジェンダー平等」も入る中、世界経済フォ

ーラム「ジェンダー・ギャップ指数 2020」で

は日本は 153 カ国のうち 121 位で、先進国と

はいえない状況にあり、経済的にも政治的に

も女性の地位は低い。また、同性婚について

も先進国では認められるようになっているが、

日本では法整備も進んでいない。しかし、自

治体レベルでは同性パートナーシップ制度な

どの取り組みを始めており、現在では人口の

30％をカバーする 60 以上の自治体が実施し

ている。LGBT の人々も 26 年前から「東京レ

インボープライド」というパレードを行って

いて、ブース出展や協賛企業も増えて、今で

は有名企業も LGBT をマーケットの対象とし

て意識し始めている。 

4 自己肯定感について 

 自分は 15 年前、34 歳の時に初めて母に自

分の性について告白したが、母は自分のこと

を理解してくれた。子供のころから、自分は

他の人と違って変わっているのではないかと

考え、自己肯定感は低かったが、今ではこう

いう自分に満足し、自己肯定感も高くなった。    

若者を対象にした調査で、「自分自身に満足し

ている」人の割合は、アメリカや他国に比べ

て日本はかなり低く、自分を肯定できない若

者が多い。自分の尊敬するアメリカの女装パ

フォーマーが「自分を愛せることで他人を愛

せる」と言っているが、ぜひ自分を好きにな

ってほしい。また今の時代は、自分のオリジ

ナリティを大切にすることは創造性や社会貢

献する意欲の向上にもつながっていく。結局、

人間の性は生、つまり生き方そのものであり、

人それぞれであって、寛容の心で他者の性＝

生が自分とは違うことを認めることで自身も

また認められ、皆が居場所と生きがいを感じ

られる社会へとつながっていくのである。 

□交流会 

 交流会では生徒の質問に対して、ブルボン

ヌ氏が答えるという形で行われた。生徒から

は、性的少数者の人に対してどういう表現を

使えば相手を傷つけないのか、性的少数者に

対する法整備の必要性、また自己肯定感を高

めるにはどうしたら良いのかなどの質問が出

された。その質問をした生徒に対して、フレ

ンドリーで気さくに、しかもしっかりと生徒

に向き合って、分かりやすく丁寧に答えてお

られる姿が印象的だった。交流会の後は、皆

でブルボンヌ氏を囲んで記念撮影が行われた。 

□生徒の感想より 

・LGBT の方に対して、「どのようなことを言

われると悲しいのか。」と聞くことは、一見

LGBT の方のことを思っての行動のように

考えられるけれど、実際それは、普通の人

とは違うという考えが私たちにあるという

証拠であることが分かりました。LGBT の方

を受け入れる世の中になってほしいと、今

回の講演でより強く思いました。しかし、

それは“LGBT”と“そうではない人”と区

別をして、同じ社会の中で生活をするので

はなく、そういう区別をなくして、皆一人

一人の人間として関わっていく社会が望ま

しいなと思います。私も「自分らしさ」と

いうのを大事にしてこれから生活していき

たいです。 
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・「濁流の中で、どのボート・オールで進めば、

自分らしさへと向かっていけるのか」とい

うブルボンヌさんの言葉が胸に響きました。

自分の表現の仕方は何であっても良い、た

だ、その本質、その自分しか分からない「心」

の部分が本当に大事だというお話を聞き、

今まで表面の印象やそのものの型だけで勝

手に判断し、「らしさ」を大切にしてこられ

なかった自らが恥ずかしくなりました。「等

身大の自分」というワードも印象的でした。

今までの自分は「自分」が満たされておら

ず、鎧だけの人間だったのかなとも考える

ようになりました。自分の命をこよなく愛

し、自己肯定感を高めるためにも、多くの

情報があふれるこの社会の中で、自分のベ

クトルを常に「自分らしさ」へ向かわせら

れるような生き方をしていきたいと感じま

した。また、多様な人々と進んでつながり

を持ち、多様性があり、個々が大切にされ

る社会を目指したいです。 

 

◆■11 月 19 日（木） 

■主権者教育 

〔講師〕 

 高橋 勝也 氏 

（総務省主権者教育アドバイザー・名古屋経

済大学法学部准教授） 

講演「立ち上がれ！ 岐阜高生」 

〔日程〕 

 15:05～15:55 講演 

 16:10～16:50 座談会 

〔参加者〕 

 講演  全校生徒 

 座談会 全校希望者 35 名  

コロナ禍という未曾有の社会状況の中で、

より良い社会を目指し政治に参画する姿勢を

涵養することは今後ますます重要になってく

る。今年度は、総務省主権者教育アドバイザ

ー・名古屋経済大学法学部准教授である高橋

勝也氏にご講演をしていただき、その後希望

生徒対象に座談会を行った。 

□講演の概要 

講演においては、将来、社会のリーダーと

して活躍することを期待されている生徒たち

に向けて、熱意のあるメッセージを届けてい

ただいた。 

単に選挙に行くことを推奨するのではなく、

様々な利害が対立し一つの答えが定まらない

現代社会において、より多くの人々が納得で

きる解を探究することの重要性を強調され、

それを「納得解を目指す合意形成の試み」と

表現された。また具体例として「赤ちゃんポ

ストの設置を推進すべきか？」「ハイジャック

機撃墜法によって少数を犠牲にして多数を助

けようとすることは適当か？」など、生徒に

とって、自分のこととして考えられる問いを

投げかけられ、各クラスにおいて生徒たちに

よる活発な交流・議論が行われた。その他、

コロナ禍において政治の役割の重要性が浮き

彫りにされたことと、若者の意見が政治に反

映されるよう世代別選挙などの制度面を考え

ていくことも意義があるのではないかと提唱

された。最後に将来のリーダーとして、自分

のためだけでなく、他者・社会のためにその

能力を生かしてほしいと伝えられた。 

□座談会 

座談会においては、高橋氏と生徒たちの間

で活発な意見交換が行われた。中にはご講演

の内容や高橋氏の主張に批判的な意見もあっ

たが、氏は真摯に応答され、フラットな対話

や議論の大切さをご自身の姿で示しておられ

た。 

□まとめ 

主権者教育は、在学中に 18 歳となり、選挙

権を得ることになる高校生にとって、社会を

形成する一員となる自覚を持つきっかけとな

るべき機会である。今回のご講演と座談会は、

生徒主体の「高校生と政治のかけ橋をつくる

会」のメンバーが関わってきた講師の方を招

くことができた。今後もこの関係を維持し、
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三年間を通じて、主権者としての意識を培っ

ていく一助になればと考える。 

□生徒の感想より 

・自由と平等の両立は難しいが、両極端を望

む人ばかりではなく、どちらも正しいから

こそ、正解ではなく、多くの人が納得でき

る答えを求めるべきなのだと理解できまし

た。それはリーダーであってもそうでなく

ても集団の一員として意見を示すことによ

って求めることができる。自分の一票が空

しいものではなく、変化を求めるみんなの

内の一票だという自信を持って選挙へ行く

ことが大事だということが分かりました。 

・今まで、「君の一票が日本を変える！」とい

った決まり文句を言われ続けてきましたが、

「一票はあまりに小さい」とはっきり仰っ

ておられて、私にとっては衝撃的でした。

ただ、一個人の票は小さくとも、集団の、

みんなの一票は大きな力を持つと教えてい

ただいたので、投票に対する無力感はとて

も小さくなりました。政治は、一つの物事

にしても多くの側面があり、完璧に解決す

ることは難しいのかもしれないけれど、「納

得解」を見つけるという言葉がとてもしっ

くり来ました。周りの子と意見を交流した

だけでも対立するのだから、国の規模で考

えると、より困難だと分かりました。みん

なの一票を信じて、投票に行きたいと思い

ます。 

 

 

グローバルリーダー養成事業 

 

 

◆■8 月 8 日（土）～9 日（日） 

■各種大会体験プログラム 

第 4 回東海地区高等学校模擬国連大会 

海外研究部  

8 月 8 日（土）～9 日（日）の 2 日間に渡っ

て、各自が自宅からオンラインで参加すると

いう形で、第 4 回東海地区模擬国連大会が開

催された。 

議場は経験者を中心とした「上級者議場」

と、初心者を中心とした「初心者議場」の二

つが用意された。本校からは会議を運営する

側として二年次生が 4 名参加し、それぞれに

会議監督や副監督を務めるなど、大使として

の経験を生かして運営としての重責を全うし

てくれた。 

大使には、19 チーム（38 名）が参加した。

そのうち上級者議場は二年次生の 1 チームの

み。あとの 18 チーム（36 名）はすべて初心

者議場への参加であった。大半の生徒が一年

次生で、なおかつ今回が初めての模擬国連と

いう生徒も多かった。 

オンラインを用いたこの会議では、模擬国

連会議そのものの難しさに、オンラインを使

用して会議に参加することの難しさが加わる

ため、通常の何倍ものエネルギーを使うこと

になる。その点で、2 日間の会議にしたこと

が進行にある程度の余裕を生み、最後まで会

議をやりきることを可能にしたように思う。 

その反面、オンラインの参加では会議の全

貌がつかみにくく、特に初心者にとっては会

議を部分的に理解するだけにとどまり、十分

な手応えを感じられなかったというのも事実

である。 

結果は、初心者議場においてフランス大使

を務めた二年次生ペアが優秀賞を獲得し、2

日間の会議は幕を閉じた。 

 

◆■9 月 18 日（金） 

■職業・学問体験プログラム（政治・経済系） 

〔講師〕 

藤井 聡 氏 

（京都大学大学院工学研究科教授） 

講演「日本がこれから歩むべき道につい

て～デフレ大不況、巨大天災の連

発、そしてコロナ感染症拡大を受

けて～」 
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〔日程〕 

15：45～17：15 講演 

17：15～17：45 質疑応答 

〔参加者〕 

全校希望者 73 名 

講師の藤井氏の研究分野は、「国土計画・土

木計画」「経済・財政・金融政策論」「交通計

画・交通行政」「生活・交通行動分析」など多

岐に渡ります。過去には内閣官房参与（第 2

～4 次安部内閣）も務められ、現在も多数の

テレビ、ラジオにご出演されています。こう

した多くのご経験をもとに講演を行っていた

だきました。 

なお、本企画は生徒発案によるものであり、

講演依頼をはじめとして生徒主導で実施され

ました。 

※以下の内容は、企画生徒である本校三年次

生が講演内容を記録し、まとめたものとな

ります。 

□はじめに 

私が藤井先生を知ったのは、動画サイトで

先生の講演を見かけてからでした。先生の多

角的な視点からの分析と総合的、俯瞰的洞察

の明瞭さと鋭さに驚きました。内閣官房参与

を勤められ、現在の政治の内情にもかなり精

通していらっしゃる先生から直接お話をお伺

いすることができないかと考え、講演を依頼

したところ、快諾してくださり講演会を開く

に至りました。 

□講演の概要 

〇日本がこれから歩むべき道について 

1 デフレという病 

藤井先生は、デフレを国家における死に至

る病であると位置付けた。デフレとは簡単に

言うならば経済が悪化ないし成長しない状態

である。それは GDP(国民の所得の合計)のみ

ならず、国力までもが国際社会の中で、相対

的に低下することを意味する。格差の拡大や

固定化、国民の貧困化をもたらすデフレは日

本経済の長期に渡る低成長の要因であり、現

在日本ではそれが 30 年に渡って続いている

という異常な状況にある。異常というのは、

普通、経済成長は所謂発展途上国の方が成長

率が高いという傾向はあるにしても、先進国

でも継続的に実現しうるものであるからであ

る。デフレは、『所得の低下→支出の減少→所

得の低下…』という負の循環に陥ることによ

って進行していく。経済力の低下は、国民の

生活水準の低下などに限らず、技術力や外交

力の低下に深く結び付いている。また、貧困

化が進み、格差が拡大することは、文化や精

神の荒廃や治安の悪化をももたらしうるもの

である。つまりデフレ化は、現在における日

本のあらゆる問題の原因であるといっても過

言ではない。よって、デフレ脱却なしに更な

る日本のあらゆる側面での発展は期せず、速

やかにデフレ脱却の為の財政政策が行われな

ければならない。具体的には消費減税と財政

支出の拡大である。 

2 消費税という欠陥税制 

消費税とは消費にかける罰金である。当然

のことながら、それにより消費は大きく冷え

込む。その消費とは日本の GDP の約 6 割を占

めるものである。よって、消費増税は明らか

に日本の低成長と不景気の原因である。消費

税を上げれば、消費は減る。そればかりか、

誰かの消費は誰かの所得であるので、これは

見方を変えれば所得の減少を意味する。そし

て、その所得の減少は更なる支出の減少をも

たらし、結果、デフレ化がますます進行する。

加えて、消費税は逆進性を有している。逆進

性とは低所得者ほど相対的に税負担が重くな

ることである。これらのことから分かるよう

に、消費税とは欠陥税制であり、それは国民

を苦しめ、日本経済を破壊する以外の何物で

もない。故に少なくともデフレを脱却するま

での間、消費税を凍結することが求められる。 

3 緊縮財政という危険思想 

上記の消費増税の他に、政府が財政支出を

削減し続けてきたことも、重大な問題点であ
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る。地震や水害、疫病の流行などをはじめと

するあらゆる災害に対する備えは、本来であ

れば政府が国民の為に行うべき公共事業であ

るが、それらへの支出を削減してきたことが、

結果的に経済の停滞をもたらすばかりか、国

民の生活水準を損ね、安全を脅かしているの

である。今回の感染症の拡大によってその脆

弱性が露呈した医療体制を整える他、地震や

水害などのあらゆる自然災害への備えを強化

する国土強靭化の必要性に迫られている。 

4 諸悪の根源である新自由主義思想 

競争を激化させることによって、生産性が

向上するという考え方は、少なくともデフレ

下においては間違っている。ましてや、その

過程で中小企業が敗退し淘汰されることは、

市場の新陳代謝が働くことであるなどという

言説は、それによって失われる雇用や供給能

力を全く無視したものであり、誤った政策で

ある。しかしながら、このような考え方に基

づいた「改革」が進められてきた事が日本の

停滞の原因である。 

5 新型コロナウイルスについて 

コロナについて、今回の感染症の脅威を過

小評価し、それへの対応の必要性を軽視する

ものではないが、過度な「自粛」は問題であ

る。感染症対策と経済対策を両立した上で、

そのバランスを取ることが重要であり、総合

的な視点が求められる。なぜなら、経済的原

因によって自殺に追い込まれる人の数の方が、

感染症による死者数を上回る可能性が高く、

また平均余命という考え方を用いると、コロ

ナによって亡くなる人の平均余命が 3～5 年

であるのに対し、自殺者の平均余命はおよそ

40 年である。数字で人の命の価値をはかる態

度は決して望ましくはないが、こういった事

実があることも知っておくべきである。また、

コロナをめぐって出鱈目な論説が流布してい

ることについても「インフォデミック」が生

じていると形容し、国や社会に大きな悪影響

を及ぼしている。 

〇まとめ  

～今すべきこと～ 

・「デフレ脱却までの消費税の凍結」 

国民に 30 兆円給付するのと同じ効果が

ある。 

・「所得の補償」 

国民全員に所得の一定割合を補償。同時

に財政規律の解除。 

・「国土強靭化への投資」 

あらゆる災害への備えの強化。国土構造

の分散化。それに伴う財政支出の拡大。 

これらを実行すれば、経済が回復し、国力

が増強し、他国への隷属から解放され、国民

の幸福と、国家の自存独立が長期的に確保さ

れる。 

□質疑応答 

Q1：財源について。消費減税によって歳入が

減る一方で、財政支出の拡大を行うこと

は可能なのか？国は多額の借金を抱え

ているのではないのか？ 

A1：国家(政府)には通貨発行権がある。よっ

てそれがない個人が借金をして債務を

背負い、場合によっては破産するのと、

国家が国債を発行するのとは次元が異

なる話。これを混同してしまっている事

が財政破綻論やそれに基づく緊縮財政

の要因。国家(政府)には通貨発行権があ

るため、過度なインフレにならない限り、

即ち少なくともデフレ下においては、財

政支出の拡大が可能である。 

(詳しくは現代貨幣理論(MMT)を参照) 

Q2：格差を是正すべきという考え方は社会主

義的(共産主義的)ではないか？ 

A2：資本主義や社会主義という言葉の定義が

広すぎる上に、冷戦時代のように二元論

的には論ずるのは不適当。重要なのは経

済において国家 (政府 )と民間とが共存

した上で、そこでそれぞれが占める比率

のバランスを保つことである。政府と民

間のそれぞれの活動が融合される、つま
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り資本主義的側面と社会主義的側面と

のバランスを成り立たせる必要がある。

現在の日本は資本主義的側面が強すぎ

る。例えば、鉄道や電気、ガスなどの交

通エネルギー関係の事業は、普通は国家

事業として政府が提供するべきもので

あるが、民間企業が行っている。よって

過度な自由化、民営化が進んだ現在の日

本においては、まず政府が行う事業の割

合を増やすべきである。 

Q3：格差をどう解消するか。 

A3：まず過剰な自由貿易をやめること。所謂

大企業、とりわけ多国籍企業が、グロー

バル化が進むことによって、全世界の中

小企業を潰していることが格差の拡大

に繋がっている。よって格差の拡大に一

定の歯止めを掛けるには、過度なグロー

バル化を抑制することである。過剰な自

由貿易や規制緩和による競争の激化を

警戒しなければならない。 

 

◆■10 月 6 日（火） 

■基調講演会 

〔講師〕 

林 信秀 氏（みずほ銀行常任顧問） 

講演「百折不撓～世界に羽ばたけ！」 

本年度の基調講演会には、1975 年の卒業生

である林信秀氏をお迎えしました。林氏は東

京大学経済学部をご卒業の後、富士銀行（当

時）に入行され、合併後のみずほ銀行で頭取

を務められました。現在はみずほ銀行の常任

顧問でいらっしゃると同時に、様々な企業の

社外取締役や顧問を務めておいでです。また、

APEC の民間委員としても様々な国際会議に

ご出席なさっています。 

今回の講演会は、新型コロナウイルス感染

症予防のため、一部の生徒以外はオンライン

を使用して教室で視聴しました。また、講演

会終了後には、感染症予防の対策を講じなが

ら、希望者対象の座談会も実施しました。 

□講演「百折不撓～世界に羽ばたけ！」 

1 はじめに（自己紹介を兼ねて） 

私は 1975 年に卒業して 45 年経ちました。

今日は私なりの考えや思いをお伝えしたいと

思っております。 

最初に 2 つの言葉をお伝えし、みずほ銀行

の紹介や私の紹介をしながら、どうしてこの

言葉を挙げたのかについてお話しいたします。

今は 100 年に一度の大転換期と言われていま

す。こうした中で私たちはどうしていくべき

なのか、ということについてもお話ししたい

と思います。 

最初にお伝えしたい言葉は「 Something 

different, Something new」です。「Something 

different」とは、「君は他人と何が違うので

すか」「あなたの強みは何ですか」ということ

です。皆さん自身は何が他人と違っているか

自信を持って言えますか？ また、「Something 

new」とは、「昨日のあなたと今日のあなたと

では何がどう変わったのですか」ということ

です。 

2 つ目は、岐阜高校の校訓、校歌の一節に

もある「百折不撓」です。これは、どんなに

失敗しても前を向こう、一歩進もうという意

味です。人生は良いときもあれば失敗すると

きもある。失敗や挫折は辛いですね。私も大

学受験に失敗しました。でも、落ちたときに

挫けないでもう一度挑戦することが長い人生

において大きな糧となります。失敗を恐れな

いでほしい。皆さんの未来は自分で切り拓い

ていくしかないのです。皆さんのこれからの

人生において、いろんな節目節目にいろいろ

な選択があると思います。その選択肢を他人

任せにしないで自分で考えてほしいと思いま

す。その決断が仮にうまくいかなくても、自

分で決断したのであれば後悔することはあり

ません。 

みずほ銀行の紹介をしたいと思います。銀

行員というと『半沢直樹』のイメージをお持

ちかもしれませんが、現実の銀行員は、この
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テレビドラマに出てくるほどハンサムで美女

ばかりいるわけではありません。また、歌舞

伎俳優のように見栄も切りません。当然、「倍

返し」もありません。ドラマのストーリーに

相当バイアスがかかっていますし、やや法律

違反ともとれるところがあります。なぜこの

ドラマに日本中の人がこんなにも夢中になる

のでしょうか。やはり、それは主人公の熱い

思いとプライドをかけた生きざまに惹かれた

からではないでしょうか。どんな職業でも、

真摯に仕事に取り組んでいく、その生きざま

は多くの人の共感を得られることでしょう。

私たち銀行員の醍醐味といえば、お客様と一

緒に会社の成長や再生のお手伝いをする、そ

うしたことを通して日本の経済に少しでも役

に立っているという実感が持てるところにあ

るのだと思います。そんなに華やかな世界で

はありませんが、皆さんの中から将来銀行員

を目指す人がひとりでも多く出てきてくれる

ことを願っています。 

みずほフィナンシャルグループは、みずほ

銀行を最大の母体として、銀行から信託銀行、

証券会社、運用会社まで含めて、トータルで

の総合金融会社―メガバンクを構成していま

す。全体で「ONE みずほ」というキャッチフ

レーズでやっており、ネットワークも 47 都道

府県のすべてに支店があります。世界では 40

の国、120 の拠点があります。個人のお客様

は 2,400 万人いらっしゃいます。そして、日

本の大企業、上場企業の 7 割から取引をいた

だいています。また世界の大企業の約 8 割と

取引を結んでいます。みずほの強みというと、

「シンジケート・ローン」で日本 1 位だった

り、あるいは「プロジェクト・ファイナンス」

という案件、証券アナリストランキング、運

用など様々な分野で 1 位だったりすることで

す。 

2 2 つのキーワード 

それでは、先ほど申し上げた 2 つの言葉―

キーワードをどうして大切にするようになっ

たのかを紹介したいと思います。私は 2 度の

海外勤務を経験しています。最初は 27 歳の時

で、7 年間ニューヨーク勤務をしました。2 度

目は 39 歳の時で、香港で 6 年間働きました。

その後も多くの海外業務をこなしてきました。

現在は、銀行の仕事に加えて花王や JTB や東

武鉄道、バロック・ジャパンというアパレル

の会社などで社外役員を務めています。また、

丸紅の顧問もしています。さらに 2017 年には

APEC（アジア太平洋経済共同体）で民間諮問

委員に指名されて国際的な会議に出席してい

ます。 

私が「 Something different, Something 

new」、あるいは「百折不撓」を座右の銘とし

たターニングポイントは何かといえば、27 歳

で初めて勤務したニューヨーク支店です。こ

こでの勤務は私にとって非常に貴重な経験に

なりました。初めての海外赴任に 2 つの壁が

立ちはだかります。1 つ目は英語、2 つ目はお

客様からの要望事項です。岐阜高校は、大変

一生懸命に英語の学習に取り組んでいます。

私の高校時代は旺文社の「赤尾の英単」山崎

貞の「英文読解」を暗記させられました。岐

阜高校の英語力は、全国でも No.1 に近かった

のですが、私は英語が苦手でした。英語が苦

手だったせいで浪人し、大学でも英語は低空

飛行でしたので、就職も商社ではなく銀行を

選びました。それが 27 歳でいきなりニューヨ

ーク勤務を命じられた訳ですから、最初は随

分とまどいました。電話がかかってくると、

相手は英語で話してくるから何を言っている

か分かりません。でも、とにかく自分の思い

を自分の言葉で伝えていくことで相手に伝わ

っていきます。 

もう 1 つはお客様からの要求です。1 回目

は表敬として会ってくださいますが、海外の

お客様は、しっかりとした意義、会う価値が

ないと判断すると 2 回目以降は会ってくれま

せん。自分がお客様に対してどれぐらい付加

価値のある提案をできるか。「 Something 
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different － あなたは他の銀行マンと何が

違うのか、私にどんな付加価値を与えてくれ

るのか、」そうした価値を感じてもらえないと

振り向いてはもらえません。20 代でそうした

環境に身を置くことができたのは、非常に得

がたい経験でした。個人として付加価値を高

めていかなくてはいけないということを学び

ました。 

「百折不撓」－ 営業部長の時にはいろいろ

な日本の商社を担当していました。そこで

様々な M&A1を提案しました。各商社へ出向い

てプレゼンをするのですが、商社の人ははっ

きりしていて、プレゼンの価値がないと判断

すると、「もう帰ってください」と言われます。

しかし、そこであきらめてはいけません。「次

はもっと良い提案を持って行こう」「何度ダメ

でもこの案件を扱うことがお客様にとって意

義があるのだ」という強い意志を持つことが

大切です。こうして、個人として付加価値を

高めていく、そして必ずやりきっていく、こ

うした力を身につけることができました。 

先ほど APEC の民間諮問委員の話に触れま

したが、2017 年に官邸で当時の安倍首相から

日本の委員 3名の中の 1人に指名されました。

各国 3 名の民間諮問委員が集まって会議があ

るのですが、そこでは民間の立場から各国の

リーダーに向けて政策提言を行います。政策

を提言すると同時に、APEC が開かれるとそれ

にあわせて各国のリーダーが民間の声を聞く

会議が持たれます。1 時間半ぐらいテレビや

新聞で見る世界のリーダーたちと話をするの

は貴重な経験であるし、彼らにとっても民間

の話を聞く貴重な機会です。 

2019 年からは、APEC の中にある 5 つの部

会の中の「金融経済部会」の議長を務めてい

ます。21 カ国の民間委員の意見をとりまとめ

て政策提言を行います。これは大変な任務で

した。この会議には通訳が入りませんし、日

 
1 企業の合併買収（「Mergers（合併）and Acquisitions（買収）」の略）のこと。広義の意味  

として、提携までを含める場合もある。  

本の会議のように皆おとなしくありませんか

ら、委員たちの意見をまとめて政策提言をし

ていくことは非常に大変でした。 

今年は 2 月に第 1 回の会議をリアルで行い

ました。通常は年 5 回会議を開くので、その

たびに海外出張をしていましたが、コロナで

まったくできなくなりました。そこで 2 回目

以降は WEB で行っていますが、7 月には、コ

ロナの後、アジア太平洋地区はどのように経

済施策を進めていくのかについて緊急提言を

行いました。11 月 20 日にも会議があるので

すが、それに向けた政策提言をまとめていま

す。今年の APEC の議長国はマレーシアです

が、マレーシアの財務大臣は、私と一緒に民

間委員を務めた方でした。 

APEC の会合以外にも、いろいろな国際会合

で講演を行ってきました。先般も「金融機関

から見た地球環境への取り組み」というテー

マで講演をしました。日本ではよく「KY」と

いうことが言われますが、海外ではこれを「空

気を読むな」と解釈します。「どうしてここで

黙っているのか、君の意見はどうなんだ。」と、

自己主張が求められます。黙っていると無視

されてしまいますし、同意したものと見なさ

れてしまいます。協調も大事ですが、自分自

身の意見を持って、ちゃんと手を挙げて発言

することが大切です。英語で講演をするので

すが、いまだに英語で講演するときは緊張し

ますし、質疑応答では質問を取り間違えるこ

ともあります。しかし、大切なことは自分の

言葉で語ることです。それができる人は聞い

ている人を引きつけるのではないかと思いま

す。 

私の岐阜高校の同窓生には、ほんとうに素

晴らしい方がたくさんいらっしゃいます。同

窓会・副会長をしていただいている十六銀行

の村瀬頭取や、松波病院の松波理事長であっ

たり、また三菱電機の杉山社長であったりし
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ます。みな同級生です。ハーバード大学医学

部の河合教授、鳥村教授など、素晴らしい人

たちばかりです。同窓生の旅行が毎年行われ

ており、私も時間の都合がつく限り出席する

ようにしています。去年の 11 月には、高校時

代に行った修学旅行と同じルートを旅行しよ

うといって集まりました。こうして仲良く皆

で旅行するというのは、非常に大事なことだ

と思っています。この同窓生とは LINE 使って

近況を伝え合っています。皆さんも今の関係

を大切にすると同時に、卒業しても高校時代

の友人を大切にしてください。岐阜高校は毎

年夏に「at 東大」を実施しています。その中

で東京の企業や官庁の OB・OG を訪問されます

が、2017 年のときに 70 名ほどの岐高生がみ

ずほ銀行を訪ねてきてくれました。その時に

は、みずほ銀行に入行した岐阜高校の OBOG と

座談会も持ちました。皆さんもぜひいろいろ

な機会をつかんで OB のところへ実際に出か

けていって、自分の目や耳を使って自分の将

来を決めていってほしいと思います。 

3 4 つのメガトレンド 

さて、現在は 100 年に一度の大転換期を迎

えています。大きなメガトレンドは 4 つあり

ます。1 つ目は「気候変動」。2 つ目は「人生

100 年時代」、皆さんの半分は 104 歳から 105

歳まで生きるのです。そして「デジタルテク

ノロジーの進展」、皆さんは生まれたときから

デジタルデバイスに囲まれて生活しているで

しょう。最後に「パンデミック」、今年はコロ

ナによって人の生活スタイルが大きく変わっ

てしまいました。 

まず「気候変動」です。100 年間の気候変動

をグラフにすると平均で 0.74 度しか上がっ

ていないのですが、2000 年以降の気温の上昇

は、この平均を上回って気温がどんどん上昇

しています。2015 年に合意された「COP21 パ

リ協定」を聞いたことがあるかもしれません。

これを各国が持ち帰って気温が上昇しないよ

うにしているのですが、上昇は止まらない。

このままでいくと 2030 年には、目標としてい

た 1.5 度を突破してしまうのではないかと言

われています。2050 年になると、これは企業

や政府の力だけではダメで、皆さん一人一人

がどうしたら気温の上昇幅を縮められるか考

え、そうした生活スタイルを変えるための知

恵を出し合わねばなりません。気温の上昇は、

私たちの生活にどのような影響をもたらすの

か。1 つは海面上昇です。台風と高潮が重な

ることで海面上昇が起きます。そして洪水で

す。今年も九州で大洪水が起こりました。飛

騨地方に大きな水害があったことは記憶に新

しいことと思います。さらには熱中症も出て

くると思います。食糧も水も不足するかもし

れない。いろいろな課題が気候変動によって

起きてきます。2010 年リーマンショックの時

に、「グローバル・リスクは何がいちばん大き

いですか」と世界の学者 1000 人に聞いたそう

です。その時は、社会や経済や資産形成が大

きく変わることなどいろいろなことが挙げら

れていました。2015 年になると、国家間の争

いや環境問題になったのですが、今年はすべ

て環境問題です。世界の学者 1000 人が異常気

象・気候変動・自然災害と答えています。気

候変動が産業や社会に与える影響が非常に大

きくなってきているのです。気候変動に対し

ては、COP21 や COP25 のように国連における

枠組みを設けて取り組む他に、金融面からも

気候変動を抑えるような枠組みがあります。

「気候関連情報開示タスクフォース」という

もので、これは世界中の企業に対して気候変

動が及ぼすリスクが財務や金融にどのように

影響するのか、それに対してどのような戦略

があるかを明らかにするよう求めています。

このタスクフォースを承認している企業は世

界で 1,000 社ぐらいありますが、その中で日

本の企業が 300 社近くと、最も多いのです。

今や企業はお金だけ儲けていれば良いという

時代ではありません。社会的課題に対しても

真剣に対峙していかねばならないのです。こ
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うした取り組みをしない企業は社会からも株

主からも投資家からも相手にされません。 

次に「人生 100 年時代」について話します。

現在の日本人の平均寿命は、女性 87 歳、男性

80 歳です。しかし、ロンドン大学の教授は、

2007年に生まれた人の半数が 107歳まで生き

ると言います。それを逆算すると、皆さんの

中の半分の人が 105 歳まで生きることになり

ます。100 歳まで生きることが当たり前の世

の中になっています。1950 年の時点では人生

は 60 年ありませんでした。平均寿命が延びる

ことを「まだまだチャンスがいっぱいある」

「新たなことに向かう機会がたくさんある」

のように前向きにとらえることが大切です。

人生 100 年時代になると、マルチステージと

なります 2。教育を受けていったん就職しても、

学び直しや働き直しが出てきます。これから

は定年などは無く、自分で自分が引退する時

期を考えながら、新たなことに挑戦しく必要

があります。現実的には 2050 年には日本の労

働人口が 3 割減少しますし、約 4 割が 65 歳

以上になります。ピーク時に 1 億 2,000 万人

いた日本の人口も 2050 年には 1 億人を割る

時代になってきます。その時にどう日本を支

えていくかというと、年をとってもしっかり

働く、生産性を補助するデバイスを使うとい

う時代になってきます。年配の人にとっても、

定年でおしまいではなく、新たなチャンスが

たくさん出てくる。1 つの人生の中で新たな

ことに次々と挑戦することができるのです。

うまくいかなくても、また次の新しいことに

挑戦すれば良いわけです。 

次の大きなトレンドは「デジタルテクノロ

ジーの進展」です。センサーが進化し、デバ

イスが進化し、ありとあらゆるものがつなが

 
2 2016 年に発売された『LIFE SHIFT』（リンダ  グラットン、アンドリュー・スコット：  

著、池村千秋：訳 /東洋経済新報社）で著名な概念。これまでは、学生・会社勤め・老後と  

いう 3 ステージの人生を歩むことが一般的だったが、100 歳まで生きる人生が当たり前に  

なり働く期間が長くなることを想定すると、「1 社に雇われて働く」以外の働き方も選択し  

ながら、複数のキャリアを持ち多様なキャリアライフを構築していくことが必要になる。  

り始めています。車でナビゲーションを使う

と到着予定時刻が表示されますが、センサー

とデバイスの精度が上がり、数値が正確にな

ってきています。データは PC のハードではな

く、クラウドと呼ばれるデータセンターに収

めます。そこでは膨大なデータを安価で蓄積

することができ、それを AI に分析させます。

なぜこのようなことができるかというと、「5G」

や量子コンピュータがあるからです。5G にな

ると、4G の 100 倍の超高速、10 倍の精度で正

確にものを見ることができます。量子コンピ

ュータができると、いま世界で最速のスピー

ドを誇るスーパーコンピュータで 1 万年かか

る計算を、わずか 200 秒でできるようになり

ます。膨大なデータを集めてきてもすぐに計

算ができてしまうのです。そうなると、今、

皆さんがやっていることも、人がやることと

AI がやることに峻別されていきます。皆さん

は将来いろいろな職業に就きたいと考えてい

るかもしれませんが、その多くが 10 年以内に

コンピュータに取って代わられます。銀行の

仕事も、かなりの割合で AI がこなすようにな

るでしょう。融資の審査やスポーツの審判な

ども、これからはコンピュータが行うように

なるでしょう。建設機械も自動運転が可能に

なる。そうすると重機のオペレータはいらな

くなってしまいます。こうしてかなりの職業

がコンピュータに取って代わられてしまいま

す。皆さんは将来いろいろなものを目指して

いるでしょうが、将来コンピュータに取って

代わられるような職業を目指しても仕方がな

いですよね。ではコンピュータには代替され

にくい仕事とは何か。それは、何かを創造し

ていく仕事、判断をしていく仕事、人の感性

に働きかける仕事などです。こういった仕事
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を目指さないと、仕事そのものが無くなって

しまいます。自分が人生をかける職種は何だ

ろうかと考えたときに、この大きなメガトレ

ンドの中で、コンピュータを使いこなす側に

回ることです。新しい仕事や新しい価値を作

り出していくことを考える人にならなければ

なりません。今、デジタルテクノロジーとい

うと、世界では「ビッグ・テック 3」と呼ばれ

る人々が世界を席巻しています。 Google、

Apple、Facebook、Amazon といった企業は、た

だ便利さを提供しているだけでなく、新しい

価値を生み出し、それによって私たちの生活

を囲い込んでいます。彼らの機能やサービス

なしでは我々が生きていけないような時代に

なりつつありますから、単に便利なだけでは

なく、便利さの裏側で彼らの作り出す社会シ

ステムの中に囲い込まれてしまっているので

す。彼らは自分たちを「創造的破壊者」とい

う言葉を用いて表現していますが、既存の業

界を破壊することによって新たな価値を生み

出しています。破壊されるのは、今までの銀

行であったり、今までの企業であったりしま

す。GAFA4は、もともとの祖業はあるものの、

いまやデジタルからリアルまで新しい価値を

どんどん生み出しています。グーグルは検索

クラウドから始まって、いまや車の自動運転

の分野にも進出してきていまし、自動運転に

関するデータを最も多く持っています。彼ら

はあらゆるデータを押さえ、そこから人々の

あらゆる生活スタイルを押さえにかかってい

ます。中国の「アリババ」や「バイドゥ」、「テ

ンセント」なども同じです。消費行動もデジ

タル化が進んでいます。皆さんは目覚めてか

ら眠るまでの間に、どれぐらいの時間インタ

ーネットとつながっていますか。中国の若者

 
3 ビッグ・テック(Big Tech)は、テック・ジャイアンツ（Tech Giants）、または口語ではフォ  

ー・ホースメン（The Four Horsemen）、ビッグ・ファイブ（Big Five）、または S&P 5 と  

も呼ばれ、情報技術産業における最大かつ最も支配的な企業であり、特に Amazon、アッ 

プル、Alphabet、Facebook、マイクロソフトの 5 社が挙げられる。  
4 米国の主要 IT 企業であるグーグル（Google）、アマゾン（Amazon）、フェイスブック  

（Facebook）、アップル（Apple）の 4 社の総称。  

は約 4.5 時間だそうです。皆さんも 5 時間ぐ

らいはスマホを触っているのではないですか。

スマホはすごく便利ですが、この中に入り込

んだ人は、すべての生活やビジネスに関する

データが押さえられてしまいます。一方で、

この世界に入らなかった人は、このビジネス

モデルからはじき出されてしまいます。その

ため、どんなに優れたモノづくりを行う企業

であっても、単なるサプライヤー（下請け）

になってしまう。これは中国に限った話では

ありません。実際に日本でも起こりつつある

状況です。したがって、デジタルのネットワ

ークを作り上げていくことが大切になります。

日本では、ソフトバンクがあって、その下に

ヤフーがいて、さらにその下に Zozo town が

いて、Pay Pay や LINE がいます。日本も中国

と同じようにネットを使ったビジネスが広が

りつつあります。普段便利に使っていますが、

皆さんの生活から消費行動までもがこうした

ネットワークの中に取り込まれているのです。

Amazon は宅配だけでなく、家の中にまで入っ

てきています。「Amazon Echo」を持っている

人はいますか。「Amazon Echo」にいろいろと

問いかけていくと皆さんの行動はすべて

Amazon にデータとして蓄積されていきます。

AI が皆さんの消費行動を予測して、勝手に買

い物をしてくれます。また、最近話題になっ

ている「Amazon go」では、レジも何もない店

舗で買い物をして、決済は後から行います。

ネットからリアルへとなぜこうした買い物が

増えているのか。レジの店員を削減するとい

うこともありますが、それ以上に、皆さんの

購買履歴や決済履歴や行動履歴がデータとし

て送られるということがあります。企業とし

ては、それらを使って皆さんの将来予測を立
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てることができて、それに従って商品を生産

することができます。そうすれば余分な物を

作る必要がないわけです。ニーズに合わせた

物だけを作れば良いという、実に効率の良い

生産システムができあがります。プライバシ

ーの裏返しではありますが、個人の行動を予

測するということが、これからの大きなビジ

ネスモデルになってきます。自動車産業も大

きく変わりつつあります。CASE という言葉を

聞いたことがありますか。C は Connected（「つ

ながる」）、A は Autonomous drive（「自動運

転」）、S は Shared、E は EV です。自動車がつ

ながり始めると、データが集まってくるし、

人の動線が見えてくるし、人の通る道が見え

てきます。そうすると、店を出すにしても車

がたくさん通るところ、人がたくさん通ると

ころに出店した方が良いわけです。あるいは

自動運転になると事故が無くなりますから、

鉄で車を作る必要が無くなります。自動車保

険もいりません。そして、Shared が浸透すれ

ば、1 人 1 台の車を持つ必要が無くなって、

車が売れなくなります。また、現在は皆さん

のお家がどの程度の割合で EV に乗っていら

っしゃるかわかりませんが、まもなく、すべ

ての車が EV になるという時代がやってきま

す。トヨタはいま「MAAS」（Mobility As A 

Service）と言っていますが、「自動車」「タク

シー」「電車」などと分けるのではなく、トー

タルでその人の動線をサポートすると、人は

一旦それに乗ってしまえば、後はそこで様々

な供給を受けることができます。テスラに乗

れば分かりますが、自動車に乗っても運転に

関する機器はほとんど無く、あるのはスクリ

ーンです。これからはスクリーンで車と対話

する時代になります。そうなると、日本は GDP

の 1 割が自動車産業ですが、この自動車産業

が競争力を失うかもしれない、日本は作り込

む匠の技によって世界の頂点に立ちましたが、

EV 化されるとメカとして作り込む必要が無

くなります。家電メーカーがそうであったよ

うに、モジュール化が進み単純に部品を組み

合わせるだけで製品ができてしまうようにな

り、中国や韓国に追い抜かれました。自動車

もそうなってしまう時代が来るかもしれない。

トヨタ自動車は、日本で一番企業価値の高い

企業です。20 兆円の株式の価値を持っており、

世界で 1,000 万台の自動車を作っています。

一方、アメリカの EV メーカーであるテスラ

は、世界で 50 万台の車しか作っていません。

40 分の 1 しか作っていない自動車会社が、株

式ではトヨタ自動車を上回る価値を持ってい

ます。なぜこのようなことが起きているかと

言えば、投資家がこれからの時代は EV に変わ

っていく、ソフトのアプリケーションに変わ

っていくと評価しているからなのでしょう。

投資家は絶えず先を読んでいますから、若い

皆さんも将来を見てほしいと思います。トヨ

タ自動車が今後も日本で一番の企業でいられ

るかどうか、誰にも分からない時代が来てい

ます。皆さんのライフスタイルも変わってき

ていると思います。いま、学校でオンライン

化が進んでいると思います。VR を駆使した授

業だったり、オンラインのスポーツ観戦であ

ったり、ロボットを使った遠隔地医療だった

りと、その場にいなくてもできることが増え

てきている。例えば、距離が離れていてもロ

ボットを駆使して手術ができる。そうすると

いろんなところに病院を構えなくても、基幹

病院とサテライトとロボットがあれば良い。

オンライン診療もいよいよ本格的に始まりま

す。昨年の 10 月に日本でラグビーワールドカ

ップが開催されました。私も日本とロシアの

開幕戦に招待されて行ったのですが、それが

日本で初めての 5G の実証実験だったわけで

す。私の前にサムソンの総帥が同じように招

待されていましたので、「日本でもいよいよ

5G が始まりますよ」と話したところ、「いや

いや、韓国では 5G は商業サービスが始まった

んです」というのです。今回のコロナについ

ても韓国は非常に早い段階で感染を抑えるこ
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とに成功しました。スマホのアプリで、感染

者がどのような経路を通って、いつどこで誰

と会ったかを克明に知ることができたからで

す。日本も感染アプリをやっと導入しました

が、入れている人が少なくほとんど機能して

いません。これから人々の行動がデジタルに

よって大きく変わってくるでしょう。それか

らブロードバンドがどんどん変わっていく。

この度、安倍首相に代わって菅氏が総理大臣

になりましたが、菅首相はデジタル庁を立ち

上げ、1,000 億円の予算を付けて日本中に光

ファイバーを設置すると言っています。そう

するとどこにいても 5G が自由につながる時

代が来ます。東京にいても、岐阜にいても、

ニューヨークにいても同じように情報にアク

セスできますから、距離のハンデは無くなる

と言って良いと思います。岐阜にいながら世

界に羽ばたく環境が整ったということです。 

もう一つ大きな出来事は、「パンデミック」

です。世界では約 3,000 万人が感染し、100 万

人の方が亡くなっています。これまでの「SARS」

などの感染症に比べても深刻な影響が出てい

ます。現在、世界各国でワクチンの開発に取

り組んでいますが、私が役員をしている花王

もワクチン開発に取り組んでいます。北里大

学と組んで、ウイルスが体内に入るのをブロ

ックする抗体の開発に取り組んでいます。た

だし、世界の 70 億人にワクチンを広く遍く提

供することは、きわめて難しいと言わざるを

得ません。したがって、コロナのない社会を

想定するよりも、いかにコロナとうまくつき

あっていくかを考えるべきでしょう。航空業

界については、2024 年にならないと世界の国

際線の需要は戻らないだろうと言われていま

すから、コロナとどうつきあうかを考えるこ

とが大切だろうと思います。これからは人と

人のコミュニケーションの形態もオンライン

を中心とした非接触型が中心になってくるで

しょう。産業の形態も同様で非接触が主流に

なるでしょう。ロボット化や自動化の動きが

加速するでしょう。皆さんも学校で勉強をし

ながら、将来自分が社会に出たときに何がし

たいのか、自分のやりたいことを突き詰めて

いくと良いと思います。そのためにもぜひ大

学に入って勉強してもらいたいと思います。 

4 世界を変えた人たち 

課題は山積しています。しかし、この変化

は大きなチャンスです。大きな変化が起きた

ときには、私たちや私たちよりも少し下の世

代は、既存の価値観のまま、過去の延長線上

で処理しようします。しかし若い世代は、そ

うしたしがらみを一切持たないでチャレンジ

することができるわけです。「これからの時代

を作るのは自分たちだ」という気概を持って

臨んでほしいと思います。 

ではそうした時代にどうしたら良いか？ 

それは「自分の力で切り拓いていくしかない」

のです。平成元年、世界の企業 TOP10 に日本

の企業が 7 社も入っていました。しかし、平

成 30 年には日本の企業は「０」です。ほとん

どが GAFA を中心とした IT 関連の企業ばかり

です。30 年でこんなにも世の中は変わってし

まうのです。仮にどこかの企業に就職したと

しても、30 年後にその企業が今と同じ地位を

保っていられるかは分かりません。 

また、大学ランキングでは、東京大学は世

界で 32 位の大学になってしまいました。東

大・京大に入っても、それはゴールではあり

ません。そこから自分の人生をどうしていく

のか、自分自身の言葉で語ることが大切です。

従来であれば、良い大学に入ればそれで安泰

だったわけですが、今は違います。生涯学び

続けなければなりません。もう、過去の成功

パターンは通用しないのです。大企業に入る

ことはゴールではありません。個人の力量を

高めていかなければなりません。 

皆さんはソフトバンクグループの孫正義さ

んをご存知でしょうか。孫さんは、大きなこ

とをしたいと考えて福岡の高校を中退して単

身渡米しました。彼はお金がない中で、アメ
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リカの大学を受験するための資格検査を受け

ようとします。もちろん、資格試験を受ける

にも英語ができなければならないので、大変

です。孫さんは、その時英語の先生に頼んで、

「僕は英語ができないけれど、資格試験に通

るだけの自信はあるんだ。だから英語のハン

デを埋めるために辞書を使わせてくれ。」と交

渉したそうです。さらに時間も 1 時間半では

足りないと言って 5 時間、6 時間をかけて受

けたそうです。そして、資格試験に通り、カ

リフォルニア大学バークレー校に入っていき

ます。バークレー校に入った孫さんは、時間

がもったいないのでアルバイトはせず、とに

かく猛勉強しました。そして彼は一日 5 分間

だけ自由になる時間を作って、発明を行いま

した。いろいろな新しいことを作り出そうと

して、5 分間一生懸命に考えたそうです。そ

れを積み重ねて、卒業するまでに翻訳機を発

明します。その翻訳機を、自分で作るだけで

はなく、優秀な大学の先生たちに頼み込んで

作り上げていく。そして彼は SHARP に翻訳機

の開発権を売って、3 億円を手に入れます。

その 3 億円を原資にして、ソフトバンクとい

う企業を立ち上げます。24 歳でソフトバンク

を起業し、いまや 10 兆円企業にまで育て上げ

ています。孫さんの話はたいへん面白く、彼

自身、自分のことを「ホラ吹き『孫』」と言う

ぐらいです。しかし、彼はホラを吹いていた

のではなく、夢を語っていたのです。そして、

努力してその夢を叶えていきました。日本の

ビジネスマンの中で、会社の肩書きではなく、

固有名詞で世界のビジネスマンと仕事ができ

るのは、孫さんぐらいでしょう。 

次に、アリババの創始者であるジャック・

マーさんです。彼がうちの銀行へ来てくれて、

私もいろいろ話を聞きました。ジャック・マ

ーは、「この世界で満足できないこと、まだ変

えられていないことがある。自らを変えるこ

とが未来を変えることだ。」と言っています。

彼は 2 度大学受験に失敗しています。起業に

も失敗しました。自らを「落ちこぼれ」と自

認しています。でも諦めずに挑戦し続けてい

ます。そして、チャンスをものにして中国で

最大の企業を作り、いまや 50 兆円を超える規

模となっています。トヨタは 20 兆円ですか

ら、その 2 倍以上の規模です。創業したのは、

わずか 20 年前です。20 年間でそれだけの会

社を作り上げられるのだということです。中

国はジャック・マーだけではありません。テ

ンセントを作った人物も 20 代、バイドゥを作

った人も 20 代、ディディも 20 代で起業して

います。皆さんは高校生だけれども、大学に

入ったら、あるいは会社に入ったらすぐに起

業して、20 年後にはジャック・マーになって

いるかもしれない。これは冗談ではありませ

ん。実際にそういう人が日本にもいます。み

ずほ銀行ではそうしたスタートアップ企業を

2,000 社ほど応援しています。いまや、若い

人が大学時代から会社を作って新たな事業を

興す時代です。大企業に入っても、自分がや

りたいことをできるようになるのは 50 代、60

代になってからです。それではもう遅いので

す。ずっと会社にいるのが良いことではなく

て、いかに自分の夢を実現するかということ

が大切なのです。 

次に、アップルのスティーブ・ジョブズで

す。ジョブズが 2005 年にスタンフォード大学

で記念スピーチをしました。彼は幼少期に養

子に出されています。養子先はたいへん貧し

い家庭でしたが、彼はそこで一生懸命に育て

てもらいます。彼はその経緯を得々と語るわ

けですが、それはたいへん感動的なものです。

これはユーチューブに上がっていますから、

皆さんも聞くことができます。ジョブズはそ

の講演の中で「今日が自分にとって人生の最

後の日だったら、いま自分がやろうとしてい

ることは、本当に自分のやりたいことなのか。」

と言います。一日一日を大事に生きろという

ことです。彼は性格的には必ずしも人から尊

敬されるような人ではないかもしれませんが、
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それでも努力して新しいビジネスモデルを作

り上げました。彼の有名な言葉「Stay Hungry, 

Stay Foolish」は、とにかくハングリーでい

ろ、フーリッシュでも良いんだ、とことん究

めろ、常識にとらわれるな、ということです。

こういう人が世界を感動させます。新たな価

値を創造する人は、万人受けしない独特なも

のを持っています。社会的な協調性も大事で

すが、「Something new, Something different」

が大切です。 

日本の財団が世界の若者を対象に意識調査

をしました。「自分は社会の責任ある一員だと

思いますか」「夢は持っていますか」「自分の

力で国を変えられると思いますか」「社会問題

について話したことがありますか」。こうした

質問に対して、日本・アメリカ・中国・イン

ドの若者が答えていますが、残念ながら日本

はたいへん低い数値が出ています。これは皆

さんだけのせいではありません。こうした社

会を作り上げている我々大人のせいでもあり

ます。皆さんは 18 歳で、選挙権のある人もい

ます。でも日本では 3 割にも満たない人しか、

自分を大人だとは思っていません。自分を責

任ある社会の一員だと思っていないのです。

受け身で人生を生きるよりも、自分の力で何

とか社会を変えていこうと思う方が、価値が

あると思います。実際に日本にもいろいろな

組織ができています。例えば日本若者協議会

は、大学生などから意見を吸い上げて、各政

党へ政策提言を行っている団体です。皆さん

は、自分と政治は関係ないと思っているかも

しれませんが、声を上げようと思えばその声

を吸い上げてくれる組織があるのです。私は

2015 年に中国の精華大学で英語のスピーチ

をしました。話し終わるやいなや、質問の手

が上がるわ、反論が出るわで、たいへんでし

た。精華大学というのは、今の国家主席であ

る習近平さんや、その前の胡錦濤さんが出た、

世界の TOP20 に入る素晴らしい大学です。皆

さんはユーチューブでハーバード大学の講義

を見ることができますが、その講義を聴いて

いるのはかなりの割合で中国などのアジア系

の学生です。彼らは手を挙げて英語で堂々と

質問してくる。皆さんは将来そんな学生たち

と競争しなければなりませんし、協働しなけ

ればなりません。 

スウェーデンのグレタ・トゥーンベリさん

は、気候変動を大人たちだけで解決しようと

しても駄目だと考え、自ら声を上げている。

自分が暮らしている地球の問題なのですから、

他人任せにはできません。皆が皆、グレタさ

んになる必要はありませんが、世界にはこう

いう若者がたくさんいます。行動を起こすこ

とが大切なのです。 

5 世界に羽ばたく日本人 

日本人でも世界で活躍している若者がいま

す。大坂ナオミさんです。彼女がどんなマス

クを付けて試合に出ていたかは知っています

か。「Black Lives Matter」です。白人警察官

による黒人への暴力行為に抗議するものです。

彼女はこのマスクを付けて全米オープンに優

勝しています。これまでに全米 2 回、全豪 1

回優勝しているのです。人種差別というのは、

非常にデリケートでセンシティブな問題です

が、自分の主張を行動と言葉で堂々と語って

いく、そして実際全米オープンで優勝する、

こうした行為に対して人々は大いに賞賛する

わけです。 

次に、錦織圭、大谷翔平です。錦織圭は

178cm しかないのです。その身長でジョコビ

ッチのような大男と互角に 10 年以上闘って

いるのです。大谷翔平は、大リーグは分業体

制が徹底しており、皆がやめろやめろと言う

のに、彼は自らの信念に従って二刀流を実現

しました。彼は組織に頼っていません。個人

でやっているのです。松山英樹や渋野日向子

などもそうで、ゴルフは個人のスポーツです。

組織に頼らず、自分を信じてやり抜くのです。 

次に、昨年ワールドカップで活躍したラグ

ビーの日本代表です。こんなに活躍するとは
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皆思っていませんでした。当時のメンタルコ

ーチの言葉は、「羊になるな、ライオンになれ。

受け身になるな、戦い抜け」です。田村選手

が試合後のインタビューに答えてそう言って

います。ジェイミーHC が、「誰も試合に勝つ

とは思っていない。誰も接戦になるとは思っ

ていない。でも、誰も自分たちがどんなに犠

牲を払ってここまで来たかを知らない。信じ

ているのは自分たちだけだ。良いじゃないか、

自分たちがわかっていれば。」と言ったそうで

す。これこそ百折不撓ではありませんか。ど

んなに苦しくても諦めないでやり通していく。

これはスポーツの世界だけではありません。 

モビリティ・サービスという会社がありま

す。世界で車を持っていない人は 17 億人、銀

行口座を持っていない人も 17 億人います。こ

の会社の社長である中村さんは、日本ではな

くフィリピンで事業を興します。そして、フ

ィリピンのタクシードライバーに EV を貸与

して、勤務状況を IOT でモニターしながら、

勤務状況の良いドライバーには車を買い取れ

るようにしました。こうしたビジネスモデル

をフィリピンで作りました。それは貧困対策

であり環境対策になっています。 

大沢さんという方がいます。日本の森ビル

に就職しましたが、辞めてミャンマーの不動

産開発会社に入って、新しい都市作りに携わ

っています。日本人女性はただ一人です。一

人でミャンマーまで行って都市開発に従事し

ています。 

栗山さやかさんは、25 歳の時に友人を乳が

んで失います。その後、彼女はアフリカで女

性一人で学校を作ります。「アシャンティ・マ

マ」を作って、貧困に苦しむ地域で子供たち

の教育に力を入れます。言葉もままならない

中で学校を設立する苦労は、並大抵のことで

はなかったはずです。 

志（こころざし）さえあれば、強い意志さ

えあれば、道は開けます。150 年前の明治維

新、明治維新を実現させたのは、みな地方出

身の 20 代の若者でした。日本を変えたい、こ

の国をよくしたいという大志を抱いて、家柄

も地位も無く、まさに志だけで明治維新を成

し遂げました。 

6 おわりに（贈る言葉） 

最後に贈る言葉は、改めて「 Something 

different, Something new」です。寄らば大

樹、岐阜高校に入って素晴らしい。良い大学

に受かって、良い会社に入って素晴らしい。

でも、あなたはそこで何がしたいのか？ 会

社に入ったらたくさん知識を身につけて、人

脈を作ってください。起業しても良いと思い

ます。それから岐阜高校の校訓「百折不撓」。

とにかく人生に失敗はつきものです。失敗か

ら学んでください。 

本日はいろいろとお話をしましたが、皆さ

んが今日のお話をきっかけに、自分はどう生

きていこうか、自分の人生をどうしようかと

考えてくれれば幸いです。これからの時代は

自らが切り拓いていくしかありません。以上

で、私の話を終わりたいと思います。ありが

とうございました。 

□質疑応答 

Q1：僕は勉強が好きではありませんが、林様

は会社に入ってからも勉強されたので

すか？ 

A1：何を勉強と捉えるかだと思います。私は

語学も勉強しましたし、デジタルデバイ

スも勉強しました。勉強を学校の中だけ

のものと捉えない方が良いと思います。 

Q2：いまやりたいことがいろいろあります。

学校へ行かずにそのことに専念したい

とも思うのですが、学校は続けた方が良

いのでしょうか。 

A2：難しい質問ですね。これは自分で考える

しかありません。私は大学がゴールでは

ないと言いましたが、大学へ行くと素晴

らしい人との出会いがあるという良い

こともあります。今の段階でやりたいこ

とがはっきりしているのは素晴らしい
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ことだと思いますので、どうかそれをと

ことん突き詰めて、その上で、自分で決

断してほしいと思います。 

Q3：起業への不安があります。失敗するんじ

ゃないかと。 

A3：大学生で起業する人も多いのですが、失

敗する人も多いです。なぜかというと、

人的ネットワークが弱いからです。そう

いう意味では、大学へ行ってネットワー

クを作るというのも良いと思います。で

も、起業したいという熱い思いはぜひ持

ち続けてください。 

□生徒の感想より 

・今日のお話を聞いて、特に心に残ったこと

が 2 つありました。1 つ目は自分で決断を

すれば失敗することがあっても、また頑張

れるということです。他の人に言われてや

ったことや、自分で嫌々決めたことは、失

敗したときに他人のせいにしたり、諦めて

しまったりします。だから、まずは自分が

どうなりたいのかを考えて、思ったことは

自分の言葉で伝えて、周りの人の意見を取

り入れて、最後は自分で決断したいと思い

ます。2 つ目は選んでもらえる人になるこ

とです。"Something different. Something 

new.“のように、他の人にはない自分の強

みを持っている人が、価値ある人として選

んでもらえることが分かりました。自分の

弱点を克服し、自分の得意なことを伸ばし

ていきたいと思います。 

・今の社会も昔と比較すれば大きく変わった

ように思うけれど、これからの社会はより

大きく変化するということで、新しい生活

にうまく対応していきたいと思いました。

すごい速さで移り変わる社会において、私

たち若者はもっともっと積極的に行動を起

こすことが重要で、一度の失敗であきらめ

ずに何度も挑戦していきたいと思います。 

・これからの時代は創造力が大切だと分かり

ました。けれど岐阜高校の中にいると、他

の人と違う強みを見つけることがなかなか

できません。それで最近焦っていたけれど、

人生 100 年と考えるとまだまだ何でも始め

られる、何を始めるのにも遅くないのだと

思えるようになりました。AI に仕事を奪わ

れていく時代、私だけの強みを生かせるよ

うに、今から創造力を豊かに持ち、意志を

強く持ちたいと思います。 

 

 

 


